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〇１番
ばん

 赤野
あかの

小 学 校
しょうがっこう

 ６年
  ねん

 栗山
くりやま

 幸
こう

大
だい

 さん 

（質問
しつもん

）「赤野
あかの

小 学 校 前
しょうがっこうまえ

西側
にしがわ

道路
どうろ

の幅員
ふくいん

について」 

 

ぼくが住
す

んでいる赤野
あ か の

西
にし

の岡
おか

地区
ち く

には、赤野
あ か の

小学校
しょうがっこう

から芸西
げいせい

病院
びょういん

まで

の道
みち

があります。 

その道
みち

がとても細
ほそ

くて困
こま

っています。この道
みち

の特
とく

に赤野
あ か の

駅前
えきまえ

の信号
しんごう

から

真
ま

っ直
すぐ

ぐ行
い

ったところのつき当
あた

りから、東西
とうざい

にのびる道路
ど う ろ

は、毎朝
まいあさ

とても

交通量
こうつうりょう

が多
おお

いです。 

しかし、細
ほそ

いため、車
くるま

同士
ど う し

がすれ違
ちが

うときや歩
ほ

行者
こうしゃ

を車
くるま

が追
お

い越
こ

すと

きに非常
ひじょう

に危険
き け ん

です。ぼくは、お母
かあ

さんの車
くるま

でこの道
みち

を通
とお

っているとき

に、お母
かあ

さんの乗
の

っている車
くるま

が向
む

こう側
がわ

から来
き

た車
くるま

とすれ違
ちが

う時
とき

にお母
かあ

さんの車
くるま

のタイヤが溝
みぞ

にはまり動
うご

けなくなりました。学校
がっこう

の先生
せんせい

や友
とも

だ

ちも危
あぶ

なくてこわい思
おも

いをしたことがあるそうです。 

カーブミラーを付
つ

けたり道路
ど う ろ

を広
ひろ

げたりするなどしてほしいです。そう

すれば、ぼくが体験
たいけん

したこわい思
おも

いを他
ほか

の人
ひと

がしなくてよいし、みんなが

安全
あんぜん

に通行
つうこう

できると思
おも

います。 

ビニールハウスが隣接
りんせつ

していたり、道路
ど う ろ

のための土地
と ち

や費用
ひ よ う

を確保
か く ほ

する

のが難
むずか

しいと思
おも

いますが、ご検討
けんとう

をお願
ねが

いします。 
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（回答）建設課
けんせつか

 

道路
ど う ろ

は、歩
ほ

行者
こうしゃ

や自転車
じてんしゃ

、車
くるま

など毎日
まいにち

たくさんの人
ひと

が利用
り よ う

しており、

皆
みな

さんが生活
せいかつ

するうえで、とても重要
じゅうよう

な施設
し せ つ

になります。                                                                   

ご質問
ごしつもん

の東西
とうざい

の道路
ど う ろ

は、市道
し ど う

赤野
あ か の

和食
わ じ き

線
せん

という安芸市
あ き し

役所
やくしょ

が管理
か ん り

する

道路
ど う ろ

です。栗山
くりやま

議員
ぎ い ん

が言
い

われるとおり、赤野
あ か の

駅
えき

を北
きた

に進
すす

んで市道
し ど う

赤野
あ か の

和食
わ じ き

線
せん

にあたる T字
じ

路
ろ

の付近
ふ き ん

など道路
ど う ろ

の幅
はば

が狭
せま

いところがあり、 車
くるま

同士
ど う し

の行
い

き違
ちが

いがスムーズにできないところがあります。                       

道路
ど う ろ

を広
ひろ

げて整備
せ い び

することで、歩
ほ

行者
こうしゃ

も車
くるま

も安全
あんぜん

に通行
つうこう

することがで

きますが、道路
ど う ろ

を広
ひろ

げるためには、新
あら

たに土地
と ち

が必要
ひつよう

となりますので、道路
ど う ろ

に隣接
りんせつ

する土地
と ち

や建物
たてもの

を持
も

っている方
かた

のご 協
きょう

力
りょく

が必要
ひつよう

不可欠
ふ か け つ

となりま

す。 

栗山
くりやま

議員
ぎ い ん

のご質
しつ

問
もん

の要望
ようぼう

箇所
か し ょ

については、建設課
けんせつか

で現地
げ ん ち

を確認
かくにん

し、先
さき

ほ

ど説
せつ

明
めい

したとおり、土地
と ち

のご協
きょう

力
りょく

の同意
ど う い

がいただけるかも含
ふく

めて、整備
せ い び

可能
か の う

かどうかを判断
はんだん

して対応
たいおう

をしていきたいと考
かんが

えています。 

また、カーブミラーの設置
せ っ ち

については、学校
がっこう

を通
つう

じて要望
ようぼう

箇所
か し ょ

を教
おし

えて

いただき、建設課
けんせつか

で現地
げ ん ち

を確認
かくにん

したうえで、設置
せ っ ち

して効果
こ う か

があるかなど

検討
けんとう

して、必要
ひつよう

があれば設置
せ っ ち

に向
む

けて対応
たいおう

していきたいと考
かんが

えています。 
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〇２番
ばん

 赤野
あかの

小 学 校
しょうがっこう

 ６年
  ねん

 小松
こまつ

 あかり さん 

（質問
しつもん

）「赤野
あかの

地区
ち く

の日用品
にちようひん

購買先
こうばいさき

について」 

 

私
わたし

たちの住
す

んでいる赤野
あ か の

地区
ち く

には、スーパーやコンビニなどの

食 料 品
しょくりょうひん

や日
にち

用品
ようひん

を買
か

える 所
ところ

がありません。 昔
むかし

は、赤野
あ か の

小学校
しょうがっこう

のすぐ

そばにお店
みせ

があり、食 料 品
しょくりょうひん

や日
にち

用品
ようひん

をそこで買
か

うことができていました。

しかし今
いま

は、どのお店
みせ

も営業
えいぎょう

しておらず、芸西村
げいせいむら

のサンシャインやロー

ソンまで行
い

くか、安芸市
あ き し

の中心街
ちゅうしんがい

まで行
い

く必
ひつ

要
よう

があります。 

車
くるま

が運転
うんてん

できれば移動
い ど う

は簡単
かんたん

ですが、体
からだ

の不自由
ふ じ ゆ う

な人
ひと

やお年
とし

寄
よ

りなど、

長
なが

い距
きょ

離
り

の移動
い ど う

が難
むつか

しかったり大変
たいへん

に思
おも

っていたりする人
ひと

もいると思
おも

い

ます。 

地域
ち い き

にそういったお店
みせ

があれば、赤野
あ か の

地区
ち く

に住
す

む人
ひと

も立
た

ち寄
よ

る人
ひと

も便利
べ ん り

になるのではないかと思
おも

います。 

大
おお

きなお店
みせ

は難
むずか

しいかもしれないけれど、食 料 品
しょくりょうひん

や日
にち

用品
ようひん

を購入
こうにゅう

で

きるお店
みせ

があればいいなと思
おも

います。地域
ち い き

に密着
みっちゃく

したお店
みせ

があることで、

人
ひと

と人
ひと

とのつながりもできていくと思
おも

います。場所
ば し ょ

の問題
もんだい

や利益
り え き

の問題
もんだい

は

あるかもしれませんが、ご検
けん

討
とう

くださったらうれしいです。 
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（回答
かいとう

）商工
しょうこう

観光
かんこう

水産課
すいさんか

 

地域
ち い き

のつながりや賑
にぎ

わいのため、地域
ち い き

の商店
しょうてん

が果
は

たす役
やく

割
わり

は非常
ひじょう

に大
おお

きいと思
おも

います。 

しかし、安芸
あ き

市内
し な い

の商店
しょうてん

は、人口
じんこう

減少
げんしょう

や少子
しょうし

高齢化
こうれいか

による売上
うりあげ

の落
お

ち

込
こ

み、量販店
りょうはんてん

との競争
きょうそう

やインターネット通販
つうはん

の発展
はってん

による影響
えいきょう

、経営者
けいえいしゃ

の高齢化
こうれいか

など厳
きび

しい経営環境
けいえいかんきょう

にあります。そのため、赤野
あ か の

地区
ち く

の商店
しょうてん

も

なくなってしまったものと 考
かんが

えられます。                               

議員
ぎ い ん

もお気
き

づきのとおり、地域
ち い き

の商店
しょうてん

が経営
けいえい

を継続
けいぞく

していくためには、

地域
ち い き

のみなさんが日頃
ひ ご ろ

から商店
しょうてん

で買
か

い物
もの

をしていただき、収益
しゅうえき

の向上
こうじょう

や、経営
けいえい

の安定化
あんていか

につなげていくことが大事
だ い じ

です。                            

なお、現在
げんざい

は、体
からだ

の不自由
ふ じ ゆ う

な人
ひと

やお年寄
と し よ

りが食 料 品
しょくりょうひん

や日
にち

用品
ようひん

を赤野地
あ か の ち

区内
く な い

で購入
こうにゅう

することができるよう、民間
みんかん

の事
じ

業者
ぎょうしゃ

の方
かた

が定期的
ていきてき

に移動
い ど う

販売
はんばい

をしており、地域
ち い き

のみなさんの買
か

い物
もの

支
し

援
えん

をしてくれています。         

市
し

役所
やくしょ

が直接
ちょくせつ

商店
しょうてん

を経営
けいえい

することはできませんが、地域
ち い き

のみなさんの

住
す

みやすい環
かん

境
きょう

づくりのため、事
じ

業者
ぎょうしゃ

誘致
ゆ う ち

や開業
かいぎょう

される際
さい

の補助
ほ じ ょ

制度
せ い ど

の拡充
かくじゅう

等
とう

の支援
し え ん

を、高知
こ う ち

県庁
けんちょう

や安芸
あ き

商工
しょうこう

会議所
かいぎしょ

とも連携
れんけい

して、検討
けんとう

して

いきます。 
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〇３番

ばん

 穴内
あなない

小 学 校
しょうがっこう

 ５年
ねん

 小原
おはら

 梨
り

歩
ほ

 さん 

（質問
しつもん

）「学校
がっこう

の遊具
ゆうぐ

の修理
しゅうり

について」 

 

穴内
あなない

小
しょう

では、現在
げんざい

、運動場
うんどうじょう

で使
つか

える遊具
ゆ う ぐ

は、「のぼり棒
ぼう

」と「ジャン

グルジム」と「シーソー」の３つしかありません。「ブランコ」と「鉄棒
てつぼう

」

もあるのですが、昨年度
さくねんど

の遊具
ゆ う ぐ

の点検
てんけん

で、「危
あぶ

ないので使
つか

えない。」という

ことになりました。校長
こうちょう

先生
せんせい

には、代表
だいひょう

委員会
いいんかい

のたびに、修理
しゅうり

をお願
ねが

い

しているのですが、予算
よ さ ん

の関係
かんけい

もあり、いつまでたっても直
なお

りません。 

４月
がつ

になって、４名
めい

の１年生
ねんせい

が入学
にゅうがく

してきたのですが、「ブランコ」や

「滑
すべ

り台
だい

」のように、いっしょに遊
あそ

べる遊具
ゆ う ぐ

がないのが、穴内
あなない

小
しょう

の現状
げんじょう

です。 

私
わたし

たちの要望
ようぼう

としては、せめて「ブランコ」だけでも早
はや

く直
なお

してほし

いです。遊具
ゆ う ぐ

を点検
てんけん

して、「危
あぶ

ないから、使
つか

えなくなった。」と言
い

われたけ

れど、使
つか

えないのなら、なぜ、早
はや

く直
なお

してくれないのかなと思
おも

います。   

みんなで、楽
たの

しく遊
あそ

べる学校
がっこう

にしていきたいので、こわれた遊具
ゆ う ぐ

は、す

ぐに直
なお

せるように、予算
よ さ ん

をつけてください。よろしくお願
ねが

いします。 
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（回答
かいとう

）学校
がっこう

教育課
きょういくか

 

令和
れ い わ

４年度
ね ん ど

末
まつ

に、各学校
かくがっこう

の遊具
ゆ う ぐ

の点検
てんけん

を実施
じ っ し

しました。遊具
ゆ う ぐ

の点検
てんけん

では、

金属
きんぞく

の錆
さ

びや、部品
ぶ ひ ん

の状態
じょうたい

、遊具
ゆ う ぐ

と遊具
ゆ う ぐ

の間隔
かんかく

が適切
てきせつ

かなどを点検
てんけん

し、

児童
じ ど う

の皆
みな

さんが安全
あんぜん

に使
つか

えるかを調査
ちょうさ

しました。調査
ちょうさ

の結果
け っ か

、穴内
あなない

小学校
しょうがっこう

の遊具
ゆ う ぐ

について、ブランコは、鎖
くさり

の錆
さ

びや、金
かな

具
ぐ

がすり減
へ

っていること、

鉄棒
てつぼう

は、錆
さ

びがひどくなり穴
あな

が空
あ

いていることから、現在
げんざい

使用
し よ う

禁止
き ん し

として

いるところです。                             

他
ほか

の小学校
しょうがっこう

についても、穴内
あなない

小学校
しょうがっこう

と同
おな

じように遊具
ゆ う ぐ

が古
ふる

くなり使用
し よ う

できなくなっているものがたくさんあります。                

今後
こ ん ご

、一度
い ち ど

にすべての遊具
ゆ う ぐ

を修理
しゅうり

や入
い

れ替
か

えをするのは 難
むずか

しいですが、

学校
がっこう

で人気
に ん き

のある遊具
ゆ う ぐ

を中心
ちゅうしん

に、修理
しゅうり

や入
い

れ替
か

えをして、皆
みな

さんが安心
あんしん

して遊具
ゆ う ぐ

を使
つか

っていただけるようにしていきたいと思
おも

います。 
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〇４番

ばん

 穴内
あなない

小 学 校
しょうがっこう

 ５年
ねん

 尾木
お ぎ

 心乃
こ の

美
み

 さん 

（質問
しつもん

）「学校
がっこう

近辺
きんぺん

の鳥 獣
ちょうじゅう

被害
ひ が い

について」 

 

穴内
あなない

小
しょう

では、農業
のうぎょう

体験
たいけん

学習
がくしゅう

として、学校
がっこう

の北側
きたがわ

の田
た

んぼや畑
はたけ

を借
か

り

て、お米
こめ

や野菜
や さ い

を作
つく

っています。全校
ぜんこう

で協 力
きょうりょく

をして、 畑
はたけ

に野菜
や さ い

の種
たね

を

まいたり、芋
いも

の苗
なえ

を植
う

えたりしています。また、統一
とういつ

参観
さんかん

日
び

には、地域
ち い き

の

方
かた

にも協 力
きょうりょく

してもらって田
た

植
う

えもしています。さらに、縦
たて

割
わ

り班
はん

で順番
じゅんばん

を決
き

めて、毎
まい

朝
あさ

水
みず

やり当
とう

番
ばん

もがんばっています。                  

ところが、数年前
すうねんまえ

から、田
た

んぼや畑
はたけ

で、カラス、イノシシ、シカ、サ

ルなどによる鳥 獣
ちょうじゅう

被害
ひ が い

が、毎年
まいとし

、起
お

きています。最初
さいしょ

は、イノシシが畑
はたけ

のイモや田
た

んぼのお米
こめ

を食
た

べに来
き

ました。そのため、畑
はたけ

と田
た

んぼの周
まわ

り

を先生方
せんせいがた

が、ネットで囲
かこ

いました。イノシシは、わなをかけてつかまえて

くれたおかげで、被害
ひ が い

はなくなりました。でも、去年
きょねん

はシカが畑
はたけ

に入
はい

っ

て、トウモロコシの苗
なえ

を食
た

べられました。今年
こ と し

は、６月
がつ

に、サルに畑
はたけ

のキ

ュウリを食
た

べられました。さらに、７月
がつ

には、シカに田
た

んぼの苗
なえ

を食
た

べら

れました。さらに、せっかく実
みの

った畑
はたけ

のトウモロコシをカラスとサルに

食
た

べられてしまいました。         

畑
はたけ

の周
まわ

りにネットを張
は

ったりすることは、私
わたし

たちにはできませんが、
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地域
ち い き

の方
かた

からいただいた「ヒトデでんでん」という動物
どうぶつ

よけのかんそうし

た物
もの

を袋
ふくろ

に入
い

れてつるしたり、田
た

んぼのジャンボタニシを取
と

ったりして、

自分
じ ぶ ん

たちにできる活動
かつどう

はしています。                  

今
こん

回
かい

お
お

願
ねが

いしたいのは、イノシシの時
とき

は、ワナをかけてつかまえてくれ

たので、何
なに

か対策
たいさく

をとってほしいです。よろしくお願
ねが

いします。 
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（回答
かいとう

）農林課
のうりんか

 

農業
のうぎょう

体験
たいけん

学習
がくしゅう

として取
と

り組
く

まれている田
た

や畑
はたけ

の作物
さくもつ

が、シカやイノ

シシ、サルなどに食
た

べられてしまい、自分
じ ぶ ん

たちが収穫
しゅうかく

を喜
よろこ

べないという

のは本当
ほんとう

につらいことだと思
おも

います。今
いま

、穴内
あなない

小学校
しょうがっこう

やその周辺
しゅうへん

だけで

はなく、安芸
あ き

市内
し な い

の他
ほか

の農地
の う ち

、さらには日本中
にほんじゅう

の農地
の う ち

で、同
おな

じような被害
ひ が い

が起
お

きていて、農業
のうぎょう

をされている方
かた

が、みなさんと同
おな

じようにつらい思
おも

いをされています。                                

このような農業
のうぎょう

への被害
ひ が い

を減
へ

らすために、市
し

役所
やくしょ

では、次
つぎ

の２つの取組
とりくみ

を中心
ちゅうしん

に対策
たいさく

を進
すす

めています。                      

一
ひと

つ目
め

は、農地
の う ち

を守
まも

る取
とり

組
くみ

です。すでに穴内
あなない

小学校
しょうがっこう

の皆
みな

さんもされて

いますが、農地
の う ち

をネットや柵
さく

で囲
かこ

って、シカやイノシシ、サルなどが入
はい

っ

てこられないようにする対策
たいさく

です。ネットや柵
さく

は、シカやイノシシ、サル

などが飛
と

び越
こ

えて入
はい

ってこられないような高
たか

さ、ぶつかってこられても

大丈夫
だいじょうぶ

な強
つよ

さにする必要
ひつよう

があります。それにはお金
かね

もかかりますが、市
し

役所
やくしょ

ではその費用
ひ よ う

を補助
ほ じ ょ

する仕組
し く

みを作
つく

っていますので、その仕組
し く

みを

利用
り よ う

してもらって、しっかり農地
の う ち

を守
まも

る対策
たいさく

をしていただければと思
おも

いま

す。 

また、ご質問
しつもん

にもありました「ヒトデでんでん」などのシカやイノシシ、

サルが苦手
に が て

な匂
にお

いを出
だ

すものも効果
こ う か

があると思
おも

います。相手
あ い て

が野生
や せ い

動物
どうぶつ

な
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ので、これで大丈夫
だいじょうぶ

という方法
ほうほう

はないかもしれませんが、工夫
く ふ う

をして取組
とりくみ

をすることが大切
たいせつ

だと思
おも

います。                      

市
し

役所
やくしょ

が行
おこな

っている二
ふた

つ目
め

の取組
とりくみ

は、シカやイノシシ、サルなどを捕
つか

まえる取組
とりくみ

です。市
し

役所
やくしょ

では、専門
せんもん

の技術
ぎじゅつ

をもった人
ひと

に捕
つか

まえる許可
き ょ か

を出
だ

して、活動
かつどう

をしてもらっています。今回
こんかい

の学校
がっこう

農園
のうえん

の被害
ひ が い

につきましても、

その専門
せんもん

の技術
ぎじゅつ

をもった人
ひと

に捕
つか

まえてもらうようお願
ねが

いをしていて、すで

に活動
かつどう

をしてもらっています。また、市
し

役所
やくしょ

は大
おお

きな箱
ばこ

の形
かたち

をしたワナ

も持
も

っていますので、現場
げ ん ば

の状 況
じょうきょう

にもよりますが、有効
ゆうこう

な場合
ば あ い

にはその

ようなワナを仕掛
し か

ける用意
よ う い

もしています。この専門
せんもん

の技術
ぎじゅつ

をもった人
ひと

には、

農地
の う ち

の被害
ひ が い

を減
へ

らすために必要
ひつよう

だと市
し

役所
やくしょ

が 考
かんが

えた場所
ば し ょ

だけでワナを

仕掛
し か

けてもらうようにしています。野生
や せ い

動物
どうぶつ

が相手
あ い て

ですが、早
はや

く効果
こ う か

があ

らわれてほしいと 考
かんが

えています。農業
のうぎょう

をされている方
かた

の作物
さくもつ

が守
まも

られ、

みなさんの暮
く

らしが安全
あんぜん

になるように取組
とりくみ

を進
すす

めています。 
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〇５番
ばん

 安芸
あ き

第一
だいいち

小 学 校
しょうがっこう

 ６年
ねん

 古井
ふるい

 花音
かのん

 さん 

（質問
しつもん

）「安芸市
あ き し

の 環 境
かんきょう

（ゴミ問題
もんだい

）について」 

 

現在
げんざい

、公園
こうえん

や空
あ

き地
ち

、住
じゅう

宅地
た く ち

などの私
し

有地
ゆ う ち

や公共
こうきょう

の場
ば

に、ゴミが捨
す

て

られ、放置
ほ う ち

されているという現状
げんじょう

があります。 

私
わたし

たちは５年生
ねんせい

の時
とき

に、ゴミを拾
ひろ

う活
かつ

動
どう

や看板
かんばん

の設置
せ っ ち

を通
とお

して、ゴミ

問題
もんだい

について知
し

ってもらうといった取
と

り組
く

みを行
おこな

ったのですが、残念
ざんねん

な

がら、改善
かいぜん

にはつながりませんでした。しかし、黒鳥
くろどり

や宝
ほう

永
えい

町
ちょう

付近
ふ き ん

の取
と

り

組
く

みとして、決
き

まった日時
に ち じ

に各地域
かくちいき

ごとにゴミ拾
ひろ

いや草刈
く さ か

りなどといった

環境
かんきょう

問題
もんだい

について向
む

き合
あ

い、協 力
きょうりょく

した結果
け っ か

、ゴミや雑草
ざっそう

といった課題
か だ い

が大幅
おおはば

に減少
げんしょう

した事例
じ れ い

があります。 

安芸市
あ き し

としては、ゴミ問題
もんだい

についてどのように 考
かんが

え、環境
かんきょう

問題
もんだい

に関
かん

し

て、安芸市
あ き し

の未来
み ら い

をどうしていきたいとお 考
かんが

えでしょうか。 
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（回答
かいとう

）環境課
かんきょうか

 

道路
ど う ろ

や公園
こうえん

、空地
あ き ち

、農地
の う ち

、山林
さんりん

などへ勝手
か っ て

に空
あ

き缶
かん

や空
あ

き瓶
びん

、プラスチ

ック容器
よ う き

、紙
かみ

くず、たばこの吸
す

い殻
がら

などのごみを捨
す

てることや、犬
いぬ

や猫
ねこ

な

どのふんを置
お

き去
ざ

りにすることを不法
ふ ほ う

投棄
と う き

と言
い

います。廃棄物
はいきぶつ

の処
しょ

理
り

及
およ

び

清
せい

掃
そう

に関
かん

する法
ほう

律
りつ

」では、「だれもが、公園
こうえん

や広場
ひ ろ ば

、キャンプ 場
じょう

、海
うみ

や川
かわ

、

道路
ど う ろ

や港
みなと

などの公共
こうきょう

の場所
ば し ょ

を汚
よご

さないようにしなければならない。」、ま

た、「だれもが、勝手
か っ て

にごみを捨
す

ててはならない。」と決
き

めています。なの

で不法
ふ ほ う

投棄
と う き

を行
おこな

った人
ひと

は、５年
ねん

以下
い か

の懲役
ちょうえき

か、1000万円
まんえん

以下
い か

の罰金
ばっきん

、ま

たはその両方
りょうほう

を受
う

けることがあります。 

不法
ふ ほ う

投棄
と う き

は、人々
ひとびと

の健康
けんこう

や周
まわ

りの景色
け し き

を悪
わる

くします。また、それを元
もと

に

戻
もど

すには多
おお

くのお金
かね

と時間
じ か ん

がかかります。市
し

役所
やくしょ

では、不法
ふ ほ う

投棄
と う き

をさせな

いために監視
か ん し

カメラや看板
かんばん

を設置
せ っ ち

したり、ホームページや広報誌
こうほうし

で不法
ふ ほ う

投棄
と う き

をしないよう、呼
よ

びかけています。また、警察
けいさつ

や保健所
ほけんしょ

と協 力
きょうりょく

しな

がらパトロールもしています。 

議員
ぎ い ん

が言
い

われるように、黒鳥
くろどり

や宝
ほう

永
えい

町
ちょう

地区
ち く

ではゴミ拾
ひろ

いや草刈
く さ か

りなど

を協 力
きょうりょく

して行
おこな

った結果
け っ か

、ゴミや雑草
ざっそう

の問題
もんだい

が大幅
おおはば

に減少
げんしょう

した事例
じ れ い

もあ

ります。不法
ふ ほ う

投棄
と う き

をなくし、みんなが望
のぞ

む美
うつく

しく住
す

みやすいまちにする

ためには、ひとりひとりの意識
い し き

を変
か

えていくことが大切
たいせつ

です。各地域
かくちいき

での
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清掃
せいそう

活動
かつどう

の取
と

り組
く

みをすすめ、みんなで 協 力
きょうりょく

し、まちをきれいにしてい

きましょう。 
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〇６番
ばん

 安芸
あ き

第一
だいいち

小 学 校
しょうがっこう

 ６年
ねん

 北
きた

 孝
こう

陽
よう

 さん 

（質問
しつもん

）「使
つか

っていない建物
たてもの

の管理
かんり

について」 

 

現在
げんざい

、安芸市
あ き し

では、空
あ

き家
や

や閉店
へいてん

したお店
みせ

、旧市
きゅうし

役所
やくしょ

のように使
つか

われて

いない建物
たてもの

を多
おお

く目
め

にします。 

実際
じっさい

に、安芸
あ き

第一
だいいち

小学校
しょうがっこう

の身
み

近
ぢか

にある旧安芸
きゅうあき

中学校
ちゅうがっこう

や誰
だれ

も使
つか

っていな

い空
あ

き地
ち

などが増
ふ

え、雑草
ざっそう

が多
おお

く生
は

えたままになっています。そして、

十分
じゅうぶん

な管理
か ん り

がなされず、手
て

を付
つ

けないままにしておくと、「ゴミも、ここ

に捨
す

ててもばれないだろう。」という人
ひと

が出
で

てくると思
おも

います。また、地
じ

震
しん

が起
お

きたときにも、倒壊
とうかい

のおそれがあり、大変
たいへん

危険
き け ん

だと思
おも

います。 

ぼくは、空
あ

き地
ち

・空
あ

き家
や

の管理
か ん り

を積極的
せっきょくてき

に行
おこな

い、環境
かんきょう

を良
よ

くするこ

とで安芸市
あ き し

の雰囲気
ふ ん い き

がもっと良
よ

くなり、観光客
かんこうきゃく

も増
ふ

えるのではないかと

思
おも

いますが、安芸市
あ き し

としては、使
つか

われていない建物
たてもの

や空
あ

き家
や

・空
あ

き地
ち

の管理
か ん り

をどのように 行
おこな

い、今後
こ ん ご

どのように活用
かつよう

していく予定
よ て い

であるかをお答
こた

え

ください。 
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（回答
かいとう

）危機
き き

管理課
か ん り か

 

 危機
き き

管理課
か ん り か

からは倒壊
とうかい

の恐
おそ

れのある空
あ

き家
や

や管理
か ん り

のされていない空
あ

き地
ち

についてお答
こた

えします。ご質問
しつもん

にありますように、持
も

ち主
ぬし

がきちんと

管理
か ん り

していない空
あ

き家
や

や空
あ

き地
ち

が増
ふ

えていくと不法
ふ ほ う

投棄
と う き

が増
ふ

えたり、地震
じ し ん

が起
お

こった時
とき

に倒壊
とうかい

する可能性
かのうせい

があります。まち全体
ぜんたい

の環境
かんきょう

も悪
わる

くなる

ことが懸念
け ね ん

されます。 

ただし空
あ

き地
ち

や空
あ

き家
や

も、本来
ほんらい

は持
も

ち主
ぬし

が責任
せきにん

を持
も

って自分
じ ぶ ん

で管理
か ん り

する

必要
ひつよう

があり、市
し

役所
やくしょ

が勝手
か っ て

に片
かた

づけたり、壊
こわ

したりすることはできません。

市
し

役所
やくしょ

ができることは、地域
ち い き

の皆
みな

さんから相談
そうだん

のあった空
あ

き家
や

や空
あ

き地
ち

に

ついては、現地
げ ん ち

を確認
かくにん

し、持
も

ち主
ぬし

や管理者
かんりしゃ

を調
しら

べて連
れん

絡
らく

を行
おこな

い、ご近所
きんじょ

へ

迷惑
めいわく

が出
で

ないように適正
てきせい

な管理
か ん り

をお願
ねが

いしています。また、倒壊
とうかい

する危険
き け ん

のある空
あ

き家
や

については、取
と

り壊
こわ

しに必要
ひつよう

な費用
ひ よ う

の一部
い ち ぶ

に使
つか

える補
ほ

助
じょ

金
きん

が

ありますので、持
も

ち主
ぬし

にはその活用
かつよう

もあわせてお願
ねが

いしています。 

 

 

（回答
かいとう

）企画
き か く

調整課
ちょうせいか

 

使用
し よ う

しなくなった建物
たてもの

を長
なが

い 間
あいだ

そのままにしておく危険性
きけんせい

は、建物
たてもの

周辺
しゅうへん

に与
あた

えるだけでなく、まちの景観
けいかん

としても、よくない印象
いんしょう

を与
あた

えて

しまいます。 
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個人
こ じ ん

が所有
しょゆう

している空
あ

き家
や

の活用
かつよう

としては、平成
へいせい

26年度
ね ん ど

から、空
あ

き家
や

バ

ンク制度
せ い ど

を開始
か い し

し、家
いえ

を売
う

りたい・貸
か

したい所
しょ

有
ゆう

者
しゃ

と家
いえ

を買
か

いたい・借
か

り

たい方
かた

とのマッチングを行
おこな

っており、市
し

役所
やくしょ

の移住
いじゅう

・定住
ていじゅう

ポータルサイ

ト「安芸
あ き

住
す

むネット」によって、情報
じょうほう

発信
はっしん

をしています。これまで 155件
けん

の空
あ

き家
や

の登録
とうろく

に対
たい

して、マッチングは 84件
けん

と高
たか

くなっています。 

市
し

役所
やくしょ

が管理
か ん り

する公共
こうきょう

施設
し せ つ

における一番
いちばん

最近
さいきん

で使用
し よ う

しなくなった大
おお

き

な建
たて

物
もの

としては、令和
れ い わ

5年
ねん

12月
がつ

末
まつ

閉所
へいしょ

の 旧
きゅう

市
し

役
やく

所
しょ

と令和
れ い わ

6年
ねん

3月
がつ

末
まつ

廃校
はいこう

の

旧
きゅう

安芸
あ き

中学校
ちゅうがっこう

があります。これら 2施設
し せ つ

の新
あら

たな活用
かつよう

方法
ほうほう

につきまして

は、今
いま

から 6年前
ねんまえ

の平成
へいせい

30年度
ね ん ど

から 考
かんが

えることをスタートしており、

安芸市
あ き し

にお住
す

まいの住民
じゅうみん

の皆
みな

さまからご意
い

見
けん

やアイデアをいただきなが

ら、市
し

役所
やくしょ

内部
な い ぶ

や安芸
あ き

市内
し な い

のいろいろな団体
だんたい

の代表者
だいひょうしゃ

の方
かた

達
たち

と一緒
いっしょ

にな

って、どのような活用
かつよう

方法
ほうほう

が良
よ

いのか、考
かんが

えを重
かさ

ねながら、活用
かつよう

の可能性
かのうせい

のあるアイデアを整理
せ い り

してきました。 

2施設
し せ つ

については、新
あら

たな建物
たてもの

として使用
し よ う

する時
とき

に大切
たいせつ

にしたいイメー

ジを決
き

めています。旧 庁 舎
きゅうちょうしゃ

は「高齢者
こうれいしゃ

や親子
お や こ

などいろいろな世代
せ だ い

が交流
こうりゅう

し、賑
にぎ

わいやつながりとなる雰
ふん

囲
い

気
き

を生
う

み出
だ

す場
ば

所
しょ

」として、商 業
しょうぎょう

機能
き の う

を持
も

った図
と

書
しょ

館
かん

や市民
し み ん

会館
かいかん

を一緒
いっしょ

にした交流
こうりゅう

拠点
きょてん

などを 考
かんが

えており、

旧安芸
きゅうあき

中学校
ちゅうがっこう

については、「スポーツ、学
まな

び、ビジネスなど新
あら

たなチャレ



19 

 

ンジをつくりだす場所
ば し ょ

」として、交通
こうつう

の便
べん

が良
よ

いことも踏
ふ

まえ、多
おお

くの人
ひと

が訪
おとず

れ、新
あら

たな挑戦
ちょうせん

を育
はぐく

む拠点
きょてん

としての活用
かつよう

を考
かんが

えています。                    

今後
こ ん ご

は、活用
かつよう

方法
ほうほう

を早期
そ う き

に決定
けってい

していくため、より具体的
ぐたいてき

なアイデアを

まとめる計画
けいかく

を作
つく

るとともに、民間
みんかん

企業
きぎょう

と協 力
きょうりょく

して新
あたら

しい建
たて

物
もの

を作
つく

る

ための調査
ちょうさ

を行
おこな

い、来年
らいねん

3月
がつ

には活用
かつよう

策
さく

の案
あん

を市民
し み ん

の皆様
みなさま

にお知
し

らせをす

る予定
よ て い

です。 

  



20 

 

〇７番
ばん

 井ノ口
いのくち

小 学 校
しょうがっこう

 ６年
ねん

 岡村
おかむら

 栞奈
かんな

 さん 

（質問
しつもん

）「公園
こうえん

の整備
せいび

について」 

 

安芸市
あ き し

には、いくつかの公園
こうえん

がありますが、遊具
ゆ う ぐ

が充実
じゅうじつ

している公園
こうえん

は、限
かぎ

られています。私
わたし

たちの井
い

ノ
の

口
くち

地
ち

区
く

のイゲ公園
こうえん

や、ウシ公園
こうえん

も遊具
ゆ う ぐ

がほとんどなく、それらもさびるなどして子
こ

どもたちが十
じゅう

分
ぶん

楽
たの

しめる環
かん

境
きょう

ではないと思
おも

います。また、大
おお

きな公
こう

園
えん

のなす公
こう

園
えん

やアサギリ公
こう

園
えん

で

もトイレなどの施
し

設
せつ

が汚
きたな

く、安心
あんしん

して遊
あそ

ぶことができないことがありま

す。 

そこで質問
しつもん

をします。井ノ口
い の く ち

など小
ちい

さな公
こう

園
えん

しかない地区
ち く

の公園
こうえん

を広
ひろ

げ

たり遊
ゆう

具
ぐ

を増
ふ

やしたりすることや、今
いま

ある大
おお

きな公
こう

園
えん

のトイレなどの施設
し せ つ

の整備
せ い び

は可能
か の う

でしょうか。 
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（回答
かいとう

）財産
ざいさん

管理課
か ん り か

 

議員
ぎ い ん

が言
い

われる「うし公園
こうえん

」は、国重
くにしげ

地区
ち く

の滑
すべ

り台
だい

などの遊具
ゆ う ぐ

のある場所
ば し ょ

、

また「いげ公園
こうえん

」は高台
こうだい

寺地区
じ ち く

のブランコのある場所
ば し ょ

で、日頃
ひ ご ろ

から井ノ口
い の く ち

地区
ち く

の方々
かたがた

に親
した

しまれ利
り

用
よう

されていることと思
おも

います。          

今回
こんかい

、議員
ぎ い ん

から小
ちい

さな公
こう

園
えん

しかない地区
ち く

の公園
こうえん

を広
ひろ

げたり、遊具
ゆ う ぐ

を増
ふ

や

せないかとのご質
しつ

問
もん

でございますが、通称
つうしょう

「うし公園
こうえん

」、「いげ公園
こうえん

」はい

ずれも市
し

役所
やくしょ

が設置
せ っ ち

した公園
こうえん

ではなく、井ノ口
い の く ち

地区
ち く

の方々
かたがた

が設置
せ っ ち

され、

管理
か ん り

されている公園
こうえん

でございますので、市
し

役所
やくしょ

としましては、この二
ふた

つの

公園
こうえん

を広
ひろ

げることや遊具
ゆ う ぐ

を増
ふ

やす、また 新
あたら

しい遊
ゆう

具
ぐ

にやり替
か

える計
けい

画
かく

は

無
な

いものでございます。 

「うし公園
こうえん

」、「いげ公園
こうえん

」に遊具
ゆ う ぐ

が設置
せ っ ち

された経過
け い か

を確認
かくにん

しましたとこ

ろ、この場所
ば し ょ

は、竈門
か ま ど

の神様
かみさま

や、神母
い げ

の神様
かみさま

が祀
まつ

られた敷
しき

地
ち

内
ない

に、井ノ口
い の く ち

地区
ち く

の方々
かたがた

の取
と

り組
く

みによりまして、子
こ

ども達
たち

の遊
あそ

び場
ば

をとの思
おも

いから

遊具
ゆ う ぐ

が設置
せ っ ち

されて以来
い ら い

、日頃
ひ ご ろ

の管理
か ん り

も地区
ち く

の方々
かたがた

でされているとお聞
き

きし

ており、今後
こ ん ご

におきましても地区
ち く

の方々
かたがた

に管理
か ん り

をお任
まか

せするものと考
かんが

え

ております。              

一方
いっぽう

で、現在
げんざい

市
し

役所
やくしょ

で管理
か ん り

している公園
こうえん

は、安芸市
あ き し

全域
ぜんいき

で 50 ヵ所
しょ

余
あま

り

ありますが、その公園
こうえん

の多
おお

くは建設
けんせつ

してから比較的
ひかくてき

年数
ねんすう

が経過
け い か

し、施設
し せ つ

の
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老朽化
ろうきゅうか

が進
すす

んでいることが課題
か だ い

となっております。遊具
ゆ う ぐ

を設置
せ っ ち

している

公園
こうえん

の中
なか

には年数
ねんすう

が経過
け い か

し、改修
かいしゅう

や撤去
てっきょ

が必要
ひつよう

な遊具
ゆ う ぐ

などが増
ふ

えてきて

おりまして、安全
あんぜん

に使
つか

うことが難
むづか

しい遊
ゆう

具
ぐ

は使
し

用
よう

を禁
きん

止
し

しているものも

あります。 

そこで、市
し

役所
やくしょ

としましては、現在
げんざい

、比較的
ひかくてき

規模
き ぼ

が大
おお

きく、利用者
りようしゃ

が多
おお

い公園
こうえん

から老朽化
ろうきゅうか

した遊具
ゆ う ぐ

などを新
あたら

しいものにしたり、誰
だれ

もが安心
あんしん

して

利用
り よ う

できる公園
こうえん

環境
かんきょう

の整備
せ い び

に、順番
じゅんばん

に取
と

り組
く

んでおりまして、今年度
こんねんど

は

矢ノ丸
や の ま る

保育園
ほいくえん

の南側
みなみがわ

にある朝霧
あさぎり

公園
こうえん

に 新
あたら

しい遊
ゆう

具
ぐ

を設置
せ っ ち

することとし

ています。 

次
つぎ

に質
しつ

問
もん

２点
てん

目
め

のトイレなどの施設
し せ つ

が汚
きたな

く安
あん

心
しん

して遊
あそ

ぶことができな

いとのご指
し

摘
てき

でございますが、公園
こうえん

が清潔
せいけつ

に保
たも

たれていることは、公園
こうえん

利用
り よ う

に関
かん

して安
あん

心
しん

して快適
かいてき

に利用
り よ う

するために大変
たいへん

重要
じゅうよう

な視点
し て ん

であると

考
かんが

えています。                               

議員
ぎ い ん

が指摘
し て き

されておりますのは、主
おも

にトイレの汚
よご

れに関
かん

することと思
おも

い

ますが、比較的
ひかくてき

規模
き ぼ

の大
おお

きい公
こう

園
えん

には、公衆
こうしゅう

トイレを設置
せ っ ち

していますが、

公園
こうえん

にあるトイレや公
こう

園内
えんない

のゴミ拾
ひろ

い、草
くさ

引
ひ

きなどの日常
にちじょう

清掃
せいそう

は、清掃
せいそう

業者
ぎょうしゃ

に依頼
い ら い

して清掃
せいそう

しています。 

議員
ぎ い ん

が言
い

われる通
つう

称
しょう

「なす公園
こうえん

」は、高知
こ う ち

県庁
けんちょう

の安芸
あ き

土木
ど ぼ く

事務所
じ む し ょ

が管理
か ん り

する安芸
あ き

広域
こういき

公園
こうえん

ですが、安芸
あ き

土木
ど ぼ く

事務所
じ む し ょ

にお聞
き

きしましたところ、1
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週間
しゅうかん

あたり 2回
かい

から 3回
かい

のトイレ清掃
せいそう

をしているとのことです。           

「朝霧
あさぎり

公園
こうえん

」は市
し

役所
やくしょ

が管理
か ん り

している公園
こうえん

ですが、1週間
しゅうかん

あたり３回
かい

の

トイレ清掃
せいそう

をしています。                     

いずれにしましても、公園
こうえん

全般
ぜんぱん

において利用者
りようしゃ

が多
おお

いために、どうして

も汚
よご

れなどが解消
かいしょう

されない場合
ば あ い

には、状 況
じょうきょう

に応
おう

じて対応
たいおう

していきたい

と考
かんが

えております。                          

今後
こ ん ご

におきまして、公園
こうえん

を利用
り よ う

された際
さい

、お気
き

づきの点
てん

がございました

ら、お声
こえ

を届
とど

けて頂
いただ

けると幸
さいわ

いです。  
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〇８番
ばん

 井ノ口
いのくち

小 学 校
しょうがっこう

 ６年
ねん

 小松
こまつ

 湊
みなと

 さん 

（質問
しつもん

）「空
あ

き家
や

の活用
かつよう

や管理
かんり

について」 

 

ぼくたちの地区
ち く

では、空
あ

き家
や

がとても多
おお

いです。クラスのみんなが知
し

っ

ているだけでも 10軒
けん

以上
いじょう

あります。つたが周
まわ

りをおおっている、骨組
ほ ね ぐ

みだ

けになっている、周
まわ

りがちらかっている、こわれそうな空
あ

き家
や

にねこが

出入
で い

りしていたりもします。このままにしておくと、地震
じ し ん

の時
とき

、くずれて

避難
ひ な ん

のさまたげになったり、土地
と ち

を買
か

いたくても持
も

ち主
ぬし

が分
わ

からず買
か

えな

くてそのまま放置
ほ う ち

されたりするのではないかと心配
しんぱい

しています。 

例
たと

えば、撤去
てっきょ

して土地
と ち

を整備
せ い び

したり、古民家
こ み ん か

として、食堂
しょくどう

やお店
みせ

とし

て活用
かつよう

するなどして、安全
あんぜん

が守
まも

られるような活用
かつよう

や管理
か ん り

をしてほしいです。 

今後
こ ん ご

の、空
あ

き家
や

の活用
かつよう

や管理
か ん り

の計画
けいかく

について教
おし

えていただきたいです。 
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（回答
かいとう

）危機
き き

管理課
か ん り か

 

6番
ばん

議員
ぎ い ん

の答弁
とうべん

と同
おな

じ内
ない

容
よう

になりますが、持
も

ち主
ぬし

が適正
てきせい

に管理
か ん り

しない空
あ

き家
や

が増
ふ

えていくと、犯罪
はんざい

や不法
ふ ほ う

投棄
と う き

が増
ふ

えるなど、まち全体
ぜんたい

の環境
かんきょう

が

悪
わる

くなることに加
くわ

え、地震
じ し ん

時
じ

の建物
たてもの

の倒壊
とうかい

による避難
ひ な ん

路
ろ

の妨
さまた

げになるこ

とが懸念
け ね ん

されます。 

先
さき

に答
とう

弁
べん

させていただいたとおり、空
あ

き家
や

と言
い

っても、個人
こ じ ん

の持
も

ち物
もの

で

すので、持
も

ち主
ぬし

が責任
せきにん

を持
も

って自
じぶん

分で管理
か ん り

する必要
ひつよう

があります。 

市役所
しやくしょ

ができることは、地域
ち い き

の皆
みな

さんから相談
そうだん

のあった空
あ

き家
や

や空
あ

き地
ち

については、市役所
しやくしょ

の職員
しょくいん

が現地
げ ん ち

を確認
かくにん

し、持
も

ち主
ぬし

やその子
こ

ども、孫
まご

な

どの相続人
そうぞくにん

と呼
よ

ばれる人
ひと

を調
しら

べて連絡
れんらく

を行
おこな

い、適正
てきせい

な管理
か ん り

をお願
ねが

いして

います。 

また、空
あ

き家
や

対
たい

策
さく

を総合的
そうごうてき

かつ計画的
けいかくてき

に推進
すいしん

するため、「安芸市
あ き し

空
あ

き家
や

等
とう

対
たい

策
さく

計
けい

画
かく

」を策定
さくてい

し、倒壊
とうかい

する危険
き け ん

のある空
あ

き家
や

については、取
と

り壊
こわ

し

に必要
ひつよう

な費用
ひ よ う

の一部
い ち ぶ

を補助
ほ じ ょ

する制度
せ い ど

がありますので、持
も

ち主
ぬし

等
とう

の管理者
かんりしゃ

に

は補助
ほ じ ょ

金
きん

を活用
かつよう

した取
と

り壊
こわ

し等
とう

適
てき

正
せい

な管理
か ん り

をお願
ねが

いしています。 

続
つづ

いて、土地
と ち

を買
か

いたくても持
も

ち主
ぬし

が分
わ

からないといった問題
もんだい

について

は、実際
じっさい

に全国的
ぜんこくてき

にも持
も

ち主
ぬし

がわからない土地
と ち

の問題
もんだい

が増
ふ

えてきています。

持
も

ち主
ぬし

が不明
ふ め い

な土地
と ち

は道路
ど う ろ

を作
つく

ったりする公共
こうきょう

事業
じぎょう

や、がけ崩
くず

れなどの
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災害
さいがい

復旧
ふっきゅう

工事
こ う じ

、土地
と ち

や建物
たてもの

の売買
ばいばい

などの民間
みんかん

取引
とりひき

の大
おお

きな妨
さまた

げになって

います。これらの問題
もんだい

を改善
かいぜん

するため、今年
こ と し

の 4月
がつ

1 日
ついたち

から、持
も

ち主
ぬし

が死亡
し ぼ う

し、土地
と ち

や建物
たてもの

の名義
め い ぎ

を子
こ

どもや孫
まご

などの相続人
そうぞくにん

の名義
め い ぎ

に変更
へんこう

する相続
そうぞく

登記
と う き

が義務化
ぎ む か

されました。もし、相続人
そうぞくにん

が 3年
ねん

以内
い な い

に相続
そうぞく

登記
と う き

をしなかっ

た場合
ば あ い

は罰則
ばっそく

などもありますので、この相続
そうぞく

登記
と う き

の義務化
ぎ む か

により、持
も

ち主
ぬし

がわからない土地
と ち

が増
ふ

えるのを防
ふせ

ぐことにつながると考
かんが

えております。 
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（回答
かいとう

）企画
き か く

調整課
ちょうせいか

 

先
さき

ほどの危機
き き

管理課
か ん り か

からの答弁
とうべん

でもあったように、空
あ

き家
や

の活用
かつよう

につい

ては、まず、所有者
しょゆうしゃ

の意向
い こ う

や同意
ど う い

が必要
ひつよう

となります。                

空
あ

き家
や

の活用
かつよう

方法
ほうほう

については、先程
さきほど

6番
ばん

議員
ぎ い ん

でも答弁
とうべん

しましたとおり、

空
あ

き家
や

バンク制
せい

度
ど

を設
もう

けており、市
し

役所
やくしょ

の H P
ホームページ

や広報
こうほう

などを通
つう

じて呼
よ

び

かけを行
おこな

い、所有者
しょゆうしゃ

の空
あ

き家
や

を売
う

りたい・貸
か

したいという意向
い こ う

に沿
そ

って、

住
す

まいを求
もと

める方
かた

とのマッチングを不動産
ふどうさん

事業者
じぎょうしゃ

と連携
れんけい

しています。                     

そのほか、新た
あ ら た

な取組
とりくみ

として、コロナ禍
か

以降
い こ う

、地方
ち ほ う

で新
あら

たに商売
しょうばい

を始
はじ

めたいという移住者
いじゅうしゃ

が目
め

立
だ

ち始
はじ

め、貸
か

し店
てん

舗
ぽ

の希望
き ぼ う

も増
ふ

えてきたことから、

今後
こ ん ご

賃
かし

し店舗
て ん ぽ

となりうる物件
ぶっけん

の確認
かくにん

や調査
ちょうさ

など、活用
かつよう

の可能性
かのうせい

が高
たか

い物
ぶっ

件
けん

に対
たい

し、所有者
しょゆうしゃ

と交渉
こうしょう

を行
おこな

う予
よ

定
てい

です。 

これらの貸
か

し店
てん

舗
ぽ

を市
し

役所
やくしょ

が発掘
はっくつ

していくことで、議員
ぎ い ん

が提案
ていあん

してくれ

たように、飲食店
いんしょくてん

などのお店
みせ

の営業
えいぎょう

も可能
か の う

となりますので、引
ひ

き続
つづ

き、

空
あ

き地
ち

や空
あ

き家
や

を有効
ゆうこう

に活用
かつよう

できる、空
あ

き家
や

バンク制
せい

度
ど

の周知
しゅうち

に努
つと

めてい

きます。  

  



28 

 

〇９番
ばん

 土居
ど い

小 学 校
しょうがっこう

 ６年
ねん

 本田
ほんだ

 ひより さん 

（質問
しつもん

）「人口
じんこう

減 少
げんしょう

に対
たい

する安芸市
あ き し

の取組
とりくみ

について」 

 

私
わたし

は、社会科
しゃかいか

や総合的
そうごうてき

な学習
がくしゅう

の時間
じ か ん

で、安芸市
あ き し

は消滅
しょうめつ

可能性
かのうせい

自治体
じ ち た い

の一
ひと

つとしてニュースでも報道
ほうどう

されていたことを学習
がくしゅう

しました。全国的
ぜんこくてき

にも、今
いま

、人口
じんこう

減少
げんしょう

問題
もんだい

は特
とく

に大
おお

きな問題
もんだい

と言
い

えます。その原因
げんいん

は、若
わか

い

人
ひと

の人口
じんこう

が増
ふ

えないことや高齢者
こうれいしゃ

の人口
じんこう

が増
ふ

え、やがて、減少
げんしょう

していく

ことで、人口
じんこう

の全体
ぜんたい

として減
へ

っていることを学
まな

びました。 

そこで、安芸市
あ き し

としては、どのように人口
じんこう

減少
げんしょう

への対策
たいさく

をしているの

か。その対策
たいさく

の効果
こ う か

と課題
か だ い

があれば教
おし

えてください。 
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（回答
かいとう

）企画
き か く

調整課
ちょうせいか

 

議員
ぎ い ん

のご質
しつ

問
もん

の内容
ないよう

のとおり、今年
こ と し

の 4月
がつ

に、20代
だい

から 30代
だい

の女性
じょせい

の

人口
じんこう

推計
すいけい

を根拠
こんきょ

として、将来的
しょうらいてき

に消滅
しょうめつ

する可能性
かのうせい

がある市区
し く

町村
ちょうそん

、い

わゆる「消滅
しょうめつ

可能性
かのうせい

自治体
じ ち た い

」が公表
こうひょう

されました。全国
ぜんこく

の自治体
じ ち た い

のうち 4

割
わり

にあたる 744自治体
じ ち た い

が消滅
しょうめつ

可能性
かのうせい

自治体
じ ち た い

とされ、高知県
こうちけん

においては 34

市
し

町村
ちょうそん

のうち、本市
ほ ん し

を含む 25市
し

町村
ちょうそん

が該当
がいとう

するなど、全国的
ぜんこくてき

に人口
じんこう

減少
げんしょう

の深
しん

刻
こく

さを示
しめ

す結果
け っ か

となりました。 

人口
じんこう

減少
げんしょう

については、出 生 数
しゅっしょうすう

が亡
な

くなる 人
にんずう

数より少
すく

ないことによ

って 生
しょう

じる自
し

然
ぜん

減
げん

と、安芸市
あ き し

への転入者
てんにゅうしゃ

が転出者
てんしゅつしゃ

より少
すく

ないことによ

って 生
しょう

じる社会減
しゃかいげん

の 2 つの要因
よういん

があり、安芸市
あ き し

では毎年
まいとし

約
やく

300人
にん

程度
て い ど

の

人口
じんこう

が減少
げんしょう

しています。このため、自然減
しぜんげん

と社会減
しゃかいげん

対策
たいさく

の両方
りょうほう

の観点
かんてん

か

ら、人口
じんこう

減少
げんしょう

を緩
ゆる

やかにする対策
たいさく

に取
と

り組
く

んでいます。 

まず、自然減
しぜんげん

対策
たいさく

については、結婚
けっこん

する人
ひと

が少
すく

ないことや結婚
けっこん

する年齢
ねんれい

が高
たか

くなる晩婚化
ばんこんか

に対
たい

して、出
で

会
あ

いの機会
き か い

をより多
おお

くつくるため、安芸市
あ き し

独自
ど く じ

の「出
で

逢
あ

いコンシェルジュ」という専門
せんもん

相談員
そうだんいん

を配置
は い ち

し、出
で

会
あ

いイベ

ントの企画
き か く

・運営
うんえい

を行
おこな

っており、これまで成婚
せいこん

1件
けん

、交際
こうさい

への発展
はってん

5組
くみ

と

いう実績
じっせき

につながっています。 

また、結婚
けっこん

を考
かんが

えている若
わか

いカップルを支援
し え ん

するため、新居
しんきょ

への引越
ひっこし
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費用
ひ よ う

や家賃
や ち ん

の補助
ほ じ ょ

を支援
し え ん

する結婚
けっこん

新生活
しんせいかつ

補助
ほ じ ょ

金
きん

制度
せ い ど

を設
もう

けているほか、子
こ

育
そだ

て施
し

策
さく

としては、高校生
こうこうせい

までの子
こ

ども医療費
い り ょ う

費
ひ

の助成
じょせい

など、それぞれの

ライフステージに合
あ

った支
し

援
えん

を行
おこな

っています。 

社会減
しゃかいげん

対策
たいさく

については、転入者
てんにゅうしゃ

を増
ふ

やすため、市外
し が い

からの移住者
いじゅうしゃ

の確保
か く ほ

に向
む

けて取
と

り組
く

んでおり、高知県
こうちけん

と連携
れんけい

して働
はたら

く場所
ば し ょ

の確保
か く ほ

のほか、住
す

まいの確保
か く ほ

として、空
あ

き家
や

バンク制
せい

度
ど

を設
もう

けており、移住者
いじゅうしゃ

と空
あ

き家
や

のマ

ッチングを行
おこな

っています。                           

そのほか、県外
けんがい

からの移住者
いじゅうしゃ

や、安芸市
あ き し

に不足
ふ そ く

している介護
か い ご

人材
じんざい

への

住居費
じゅうきょひ

や転居費
てんきょひ

への支援
し え ん

を 行
おこな

っており、昨年度
さくねんど

は県内
けんない

3番目
ば ん め

となる 75組
くみ

93人
にん

の方
かた

が安芸市
あ き し

へ移住
いじゅう

しています。 

今後
こ ん ご

も、自然減
しぜんげん

対策
たいさく

と社会減
しゃかいげん

対策
たいさく

の両輪
りょうりん

で人口
じんこう

減少
げんしょう

対策
たいさく

を進
すす

めていき

ます。 

 

（回答
かいとう

）市長
し ち ょ う

 

先
さき

ほど、企画
き か く

調整課
ちょうせいか

からお答
こた

えいたしましたが、高知県
こうちけん

では、34市
し

町村
ちょうそん

のうち、安芸市
あ き し

を含
ふく

む 25市
し

町
ちょう

村
そん

が「消滅
しょうめつ

可能性
かのうせい

自治体
じ ち た い

」とされました。

そのため、高知県
こうちけん

では、知事
ち じ

と各市町
かくしちょう

村長
そんちょう

、つまり高知県
こうちけん

全体
ぜんたい

が一丸
いちがん

とな

って、知恵
ち え

を出
だ

し合
あ

いながら、少子化
しょうしか

対策
たいさく

に取
と

り組
く

んでいます。 

人口
じんこう

減少
げんしょう

対策
たいさく

は、一
ひと

つの取組
とりくみ

をしたからといって、すぐに成果
せ い か

が現
あらわ

れ
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るものではなく、様々
さまざま

な取組
とりくみ

を、総合的
そうごうてき

に、複合的
ふくごうてき

に沢山
たくさん

の施策
し さ く

を進
すす

めて

いく必要
ひつよう

があります。 

また、人口
じんこう

減少
げんしょう

は、一
ひと

つの自治体
じ ち た い

だけの問題
もんだい

ではなく、少子化
しょうしか

対策
たいさく

に

よる人口
じんこう

の底
そこ

上
あ

げや、東京
とうきょう

一極
いっきょく

集 中
しゅうちゅう

による社会
しゃかい

の仕
し

組
く

みの見
み

直
なお

しなど、

国
くに

が果
は

たさなければならないものも多
おお

くあります。 

国
くに

や県
けん

の示
しめ

す方
ほう

針
しん

に沿
そ

った、人口
じんこう

減少
げんしょう

対策
たいさく

に取
と

り組
く

むとともに、地域
ち い き

の実情
じつじょう

に合
あ

わせた独自
ど く じ

の取組
とりくみ

につきましても、一
いっ

層
そう

進
すす

めていかなければ

ならないと考
かんが

えております。 

安芸市
あ き し

としては、子
こ

どもを生
う

み育
そだ

てたいと望
のぞ

む方
かた

への後
あと

押
お

しや、移住
いじゅう

希望者
きぼうしゃ

に対
たい

して、移住
いじゅう

のきっかけとなる支援
し え ん

など、若
わか

い次
つぎ

の世代
せ だ い

に、安芸市
あ き し

を引
ひ

き継
つ

いでいけるよう、まちづくりを行
おこな

ってまいります。 
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〇10番
ばん

 土居
ど い

小 学 校
しょうがっこう

 ６年
ねん

 中川
なかがわ

 嘉人
よしと

 さん 

（質問
しつもん

）「子
こ

育
そだ

てが 充 実
じゅうじつ

するための安芸市
あ き し

の取組
とりくみ

について」 

 

人口
じんこう

減少
げんしょう

についての対策
たいさく

について、僕
ぼく

は特
とく

に子
こ

育
そだ

ての充実
じゅうじつ

が大切
たいせつ

だと

考
かんが

えています。岡山県
おかやまけん

の奈義町
なぎちょう

では、子
こ

育
そだ

てに関
かん

する予
よ

算
さん

は約
やく

6億円
おくえん

。

奈義町
なぎちょう

の予算
よ さ ん

の約
やく

15%を子
こ

育
そだ

ての充実
じゅうじつ

に向
む

けた予算
よ さ ん

を計上
けいじょう

しています。

また、令和
れ い わ

元年
がんねん

の合計
ごうけい

特殊
とくしゅ

出 生 率
しゅっしょうりつ

は 2・95人
にん

でした。 

子
こ

育
そだ

てをしながら、働
はたら

くことができる環境
かんきょう

を整
ととの

えたり、補助
ほ じ ょ

金
きん

があ

ったりなど、その土地
と ち

で子
こ

育
そだ

てをしたいと思
おも

える対
たい

策
さく

が多
おお

いことがわかり

ました。 

つまり、仕事
し ご と

をしながら子
こ

育
そだ

てをしたり、子
こ

どもを産
う

んだりする人
ひと

への

支援
し え ん

がより必要
ひつよう

だと思
おも

います。また、小中学校
しょうちゅうがっこう

の教材費
きょうざいひ

や給
きゅう

食費
しょくひ

を無料
むりょう

にしたりするなどの支援
し え ん

があれば、移住者
いじゅうしゃ

も多
おお

くなると思
おも

います。そうい

った環
かん

境
きょう

づくりや対策
たいさく

はどのようなことをしていて、その効果
こ う か

や課題
か だ い

が

あれば教
おし

えてください。 
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（回答
かいとう

）健康
けんこう

介護課
か い ご か

 

安芸市
あ き し

の子
こ

育
そだ

てに関
かん

する全
ぜん

体
たい

の予算
よ さ ん

は算出
さんしゅつ

できておりませんが、

教育費
きょういくひ

について説明
せつめい

しますと、令和
れ い わ

5年度
ね ん ど

は中学校
ちゅうがっこう

の建設
けんせつ

もあったことか

ら全体
ぜんたい

の予算
よ さ ん

に対
たい

して 23％と高
たか

い割
わり

合
あい

を占
し

めており、令
れい

和
わ

4年度
ね ん ど

は 13.2%

と年度
ね ん ど

によって異
こと

なります。また令和
れ い わ

4年の合計
ごうけい

特殊
とくしゅ

出 生 率
しゅっしょうりつ

は 1.31人
にん

と

なっています。 

それではまず、健康
けんこう

介護課
か い ご か

から子
こ

どもを産
う

み育
そだ

てる妊産婦
にんさんぷ

への支援
し え ん

につ

いてお答
こた

えします。支援
し え ん

には主
おも

に４点
てん

あります。１点目
て ん め

は、子育
こ そ だ

て世代
せ だ い

包括
ほうかつ

支援
し え ん

センター★きらり★の設置
せ っ ち

と母子
ぼ し

保健
ほ け ん

コーディネーターによる相談
そうだん

支援
し え ん

です。市役
し や く

所内
しょない

に専属
せんぞく

の保健師
ほ け ん し

がおり、母子
ぼ し

手帳
てちょう

をお渡
わた

しする時
とき

から、

妊婦
に ん ぷ

への不安
ふ あ ん

に寄
よ

り添
そ

い、もっとも身近
み ぢ か

な相談
そうだん

相手
あ い て

として出産後
しゅっさんご

も様々
さまざま

な

サービスや子
こ

育
そだ

てに関
かん

する情報
じょうほう

を提供
ていきょう

しています。 

２点目
て ん め

は、健
けん

診
しん

費用
ひ よ う

が無料
むりょう

で受
う

けられる受診
じゅしん

券
けん

の配付
は い ふ

です。母親
ははおや

は

妊娠中
にんしんちゅう

に 14回
かい

と出産後
しゅっさんご

の 2回
かい

、生
う

まれたこどもは１歳
さい

までに 4回
かい

、3歳
さい

ま

でに 2回
かい

、健
けん

診
しん

が無料
むりょう

で受
う

けられます。 

３点目
て ん め

は、妊婦
に ん ぷ

一人
ひ と り

あたり５万円
まんえん

と新生児
しんせいじ

一人
ひ と り

あたり５万円
まんえん

を出産
しゅっさん

・

子
こ

育
そだ

て応援
おうえん

金
きん

として支給
しきゅう

しています。                        

４点目
て ん め

は、子
こ

育
そだ

て家
か

庭
てい

の不安
ふ あ ん

や負担
ふ た ん

の軽減
けいげん

のため、妊娠中
にんしんちゅう

や産後
さ ん ご

に
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助産師
じょさんし

やホームヘルパーの訪問
ほうもん

を受
う

けられる産
さん

前
ぜん

産
さん

後
ご

サポート事業
じぎょう

や

産後
さ ん ご

ケア事業
じぎょう

、家事
か じ

育児
い く じ

支援
し え ん

ヘルパー派遣
は け ん

事業
じぎょう

などを実施
じ っ し

しています。

今年
こ と し

は、母親
ははおや

が赤
あか

ちゃんと泊
とま

りがけでくつろげる宿泊型
しゅくはくがた

の産後
さ ん ご

ケア事業
じぎょう

が利用
り よ う

できるよう準備
じゅんび

を進
すす

めています。                       

対策
たいさく

の効果
こ う か

としましては、育児
い く じ

に不安
ふ あ ん

がない人
ひと

の割合
わりあい

を乳幼児
にゅうようじ

健
けん

診
しん

で

確認
かくにん

していますが、平成
へいせい

28年度
ね ん ど

と比
くら

べて、令和
れ い わ

5年度
ね ん ど

は、不安
ふ あ ん

がないと回答
かいとう

した割合
わりあい

が増加
ぞ う か

傾向
けいこう

です。 

これからも、妊娠
にんしん

や出産
しゅっさん

、育児
い く じ

に不安
ふ あ ん

を感
かん

じた時
とき

に気軽
き が る

に相談
そうだん

できる

環
かん

境
きょう

づくりと子
こ

どもを産
う

み育
そだ

てる人
ひと

たちの声
こえ

を聞
き

きながら、この土地
と ち

で

子
こ

育
そだ

てをしたいと思
おも

える対
たい

策
さく

を充実
じゅうじつ

して行
い

きます。 

 

（回答
かいとう

）福祉
ふ く し

事務所
じ む し ょ

 

子
こ

どもを出産
しゅっさん

したあと、仕事
し ご と

をしながら子
こ

育
そだ

てをする方
かた

への支援
し え ん

とし

ましては、まず代表的
だいひょうてき

なものとして“保育所
ほいくしょ

”がございます。安芸市
あ き し

には

合計
ごうけい

８つの保育所
ほいくしょ

があり、一
いち

番
ばん

預
あず

かり時
じ

間
かん

の長
なが

い矢
や

ノ
の

丸
まる

保
ほ

育
いく

園
えん

では、朝
あさ

７

時
じ

30分
ぷん

から夜
よる

の７時
じ

30分
ぷん

まで、最大
さいだい

12時間
じ か ん

開所
かいしょ

し、保護者
ほ ご し ゃ

が仕事
し ご と

をしてい

る時
じ

間
かん

子
こ

どもを預
あず

かっています。 

次
つぎ

に保育所
ほいくしょ

以外
い が い

の支援
し え ん

としましては、子
こ

どもが病気
びょうき

になり保育所
ほいくしょ

に行
い

く
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ことができないときに、保護者
ほ ご し ゃ

が仕事
し ご と

を休
やす

まなくてすむよう、“病児
びょうじ

・

病後児
びょうごじ

保育
ほ い く

”「ベイビーキッズ」で子
こ

どもを預
あず

かっています。また「日曜日
にちようび

に用事
よ う じ

があるので子
こ

どもをみてもらいたい」や「保育
ほ い く

へ送
おく

り迎
むか

えしてもら

いたい」という時
とき

に、“ファミリー・サポート・センター”という、安芸市
あ き し

に住
す

んでいる子
こ

育
そだ

て経験者
けいけんしゃ

や子
こ

育
そだ

てを応援
おうえん

している人
ひと

に預
あず

かってもらっ

たり、送迎
そうげい

してもらうような環境
かんきょう

も整
ととの

えています。 

そのほか、保育所
ほいくしょ

に入
はい

る前
まえ

で、「リフレッシュしたい」「ちょっと仕事
し ご と

を

したい」という方
かた

のために、半日
はんにち

・一日
いちにち

単位
た ん い

で子
こ

どもを預
あず

かる“一時
い ち じ

保育
ほ い く

”

を整備し、また、小学校
しょうがっこう

に進学後
しんがくご

で、「放課
ほ う か

後家
ご い え

の人
ひと

は仕事
し ご と

で家
いえ

にいない」

という方
かた

のために、“学童
がくどう

保育所
ほいくしょ

”を安芸
あ き

市内
し な い

４つの小学校
しょうがっこう

の敷地内
しきちない

等
とう

に

設置
せ っ ち

しています。 

さらに経済的
けいざいてき

な支援
し え ん

としましては、保育所
ほいくしょ

の利用料
りようりょう

は２番
ばん

目
め

の子
こ

どもか

らは無料
むりょう

に、１番
ばん

目
め

の子
こ

どもについても国
くに

の基準
きじゅん

の 20～50％と低
ひく

い金
きん

額
がく

に設定
せってい

しています。また、病気
びょうき

やケガの時
とき

の病院代
びょういんだい

も、高校生
こうこうせい

まで無料
むりょう

な

ど、安芸市
あ き し

においては環境面
かんきょうめん

・経済面
けいざいめん

と多方面
たほうめん

から子
こ

育
そだ

て世帯
せ た い

を支
ささ

える

施策
し さ く

を実施
じ っ し

しています。 

これらの効果
こ う か

としましては、昨年度
さくねんど

の保育所
ほいくしょ

の入所
にゅうしょ

待機
た い き

児童数
じどうすう

は０
ぜろ

と

なっていること、また今年
こ と し

２月
がつ

に 小
しょう

学
がく

３年
めん

生
せい

以下
い か

の子
こ

どものいる子
こ

育
そだ

て
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世
せ

帯
たい

に実施
じ っ し

した、「安
あ

芸
き

市
し

子
こ

育
そだ

て支
し

援
えん

に関
かん

するアンケート調査
ちょうさ

」結果
け っ か

によ

ると、「ご家
か

庭
てい

では、仕事
し ご と

と仕事
し ご と

以外
い が い

の生活
せいかつ

とのバランスがうまくとれて

いると思
おも

いますか。」という質問
しつもん

に対
たい

し、「うまくとれている」という回答
かいとう

が最
もっと

も多
おお

く、５年
ねん

前
まえ

の前回
ぜんかい

調査
ちょうさ

に比
くら

べ上
じょう

昇
しょう

していることから、安芸市
あ き し

の子
こ

育
そだ

て施
し

策
さく

の効果
こ う か

は徐々
じょじょ

に出
で

ているものと思
おも

っております。 

一方
いっぽう

、課題
か だ い

としましては、「保育所
ほいくしょ

の開
あ

いている時間
じ か ん

を延
の

ばしてほしい」

「日曜日
にちようび

も子
こ

どもを預
あず

けたい」「子
こ

どもが病気
びょうき

のときや自分
じ ぶ ん

が病気
びょうき

になっ

たときに子
こ

どもをみてもらいたい」などのご意
い

見
けん

が依
い

然
ぜん

としてございます。 

特
とく

に、保育所
ほいくしょ

の開所
かいしょ

時間
じ か ん

の延長
えんちょう

、日曜日
にちようび

に保育所
ほいくしょ

を開
あ

けることについ

ては、保育士
ほ い く し

が不
ふ

足
そく

していることから、今
いま

の保
ほ

育
いく

所
しょ

の数
かず

のままで今
いま

以上
いじょう

に

長
なが

い時
じ

間
かん

開
あ

けることは困難
こんなん

です。 

より希望
き ぼ う

に添
そ

った保
ほ

育
いく

を実施
じ っ し

するためにも、安芸
あ き

市内
し な い

の保育所
ほいくしょ

の数
かず

をど

れくらいにしたらよいか、大
おお

きさはどの程度
て い ど

がいいかなどについて、保護

者の方や地域の方と、今年
こ と し

６月
がつ

から話
はな

し合
あ

いをしています。 

併
あわ

せて、地域
ち い き

のニーズに応
おう

じて保育所
ほいくしょ

を含
ふく

めた様
さま

々
ざま

な子
こ

育
そだ

て支
し

援
えん

を 行
おこな

うための、「第
だい

３期
き

計
けい

画
かく

」を令
れい

和
わ

７年
ねん

度
ど

から実施
じ っ し

するよう現在
げんざい

作成中
さくせいちゅう

です。 

今回
こんかい

の子
こ

ども議
ぎ

会
かい

で議員
ぎ い ん

からいただいたご意
い

見
けん

は、子
こ

ども施
し

策
さく

に対
たい

して

直接
ちょくせつ

いただいた貴重
きちょう

な意見
い け ん

と認識
にんしき

しています。ぜひ今後
こ ん ご

も安芸市
あ き し

の子
こ

育
そだ
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て支
し

援
えん

に関心
かんしん

を持
も

っていただき、「安芸市
あ き し

はこういう子
こ

育
そだ

て支
し

援
えん

策
さく

をすれ

ばもっと良
よ

くなる」というご意
い

見
けん

があれば引
ひ

き続
つづ

き教
おし

えていただきたいと

思
おも

っております。 

 

（回答
かいとう

）学校
がっこう

教育課
きょういくか

 

学校
がっこう

教育課
きょういくか

からは、小中学校
しょうちゅうがっこう

の教材費
きょうざいひ

や給
きゅう

食費
しょくひ

を無料
むりょう

にしたりする

などの支援
し え ん

について、お答
こた

えいたします。 

まず、学校
がっこう

の授業
じゅぎょう

で必要
ひつよう

なものとして、教科書
きょうかしょ

があります。教科書
きょうかしょ

は、

国
くに

が無料
むりょう

で配
くば

ることを決
き

めた法
ほう

律
りつ

があり、無償
むしょう

となっています。 

議員
ぎ い ん

から提案
ていあん

のあった、教材費
きょうざいひ

についてですが、議員
ぎ い ん

の通
かよ

っている土居
ど い

小学校
しょうがっこう

の６年
ねん

生
せい

の教材費
きょうざいひ

について、学校
がっこう

に確認
かくにん

したところ、テスト代
だい

や

ドリル、ノート、図工
ず こ う

キット代
だい

などで、1年間
ねんかん

で 11,450円
えん

とのことでした。 

これらの教材
きょうざい

は、教科書
きょうかしょ

以外
い が い

に、学校
がっこう

が勉
べん

強
きょう

の助
たす

けになると思
おも

うもの

を個人
こ じ ん

で買
か

ってもらうので、保護者
ほ ご し ゃ

が負担
ふ た ん

するものと整理
せ い り

されています。 

議員
ぎ い ん

のご提
てい

案
あん

は、学校
がっこう

で使
つか

う物
もの

について、市
し

役所
やくしょ

が支援
し え ん

することで、

保護者
ほ ご し ゃ

の負担
ふ た ん

が少
すく

なくなれば、安芸市
あ き し

に住
す

んでくれる人
ひと

が多
おお

くなるとのこ

とだと思
おも

います。 

さきほど、健康
けんこう

介護課
か い ご か

と福祉
ふ く し

事務所
じ む し ょ

から、子
こ

育
そだ

て支
し

援
えん

についての答弁
とうべん

が
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ありましたが、市
し

役所
やくしょ

では、色々
いろいろ

な子
こ

育
そだ

て支援
し え ん

を行
おこな

っています。 

今後
こ ん ご

も、色々
いろいろ

な世代
せ だ い

の子
こ

育
そだ

て支
し

援
えん

を考
かんが

える時
とき

には、議員
ぎ い ん

からのご提
てい

案
あん

のあった、教材費
きょうざいひ

の支援
し え ん

についても、候補
こ う ほ

の一
ひと

つとしてあげていきたいと

考
かんが

えています。                                

なお、保護者
ほ ご し ゃ

の負担
ふ た ん

が大
おお

きいと認
みと

めた家
か

庭
てい

には、給 食
きゅうしょく

や学用品
がくようひん

などを

支援
し え ん

していて、今年度
こんねんど

は、安芸市
あ き し

の小学生
しょうがくせい

541人中
にんちゅう

、103人
にん

に年
ねん

11,630円
えん

、

中学生
ちゅうがくせい

258人中
にんちゅう

、76人
にん

に年
ねん

22,730円
えん

の学用品費
がくようひんひ

の支援
し え ん

をしています。 

また、給
きゅう

食費
しょくひ

についても同
おな

じように支援していますが、この後
あと

、15番
ばん

議員
ぎ い ん

が、質問
しつもん

することとなっていますので、詳
くわ

しくは、そちらでお答
こた

えさ

せていただきます。 
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〇11番
ばん

 川北
かわきた

小 学 校
しょうがっこう

 ６年
ねん

 小松
こまつ

 輝
き

空
あら

 さん 

（質問
しつもん

）「津波
つなみ

からまちを守
まも

る取
と

り組
く

みについて」 

 

ぼくたち川北
かわきた

小学校
しょうがっこう

の６年
ねん

生
せい

は６月
がつ

に修学
しゅうがく

旅行
りょこう

で神戸
こ う べ

の「人
ひと

と防災
ぼうさい

未来
み ら い

センター」へ行
い

きました。そこでは、阪神
はんしん

淡路
あ わ じ

大震災
だいしんさい

のことや南海
なんかい

ト

ラフ地震
じ し ん

について学
まな

びました。そのときに人
ひと

と防災
ぼうさい

未来
み ら い

センターの方
かた

から

南海
なんかい

トラフ地震
じ し ん

で安芸市
あ き し

には、16ｍの高
たか

さの津波
つ な み

が来
く

ると予想
よ そ う

されるとい

うお話
はなし

を聞
き

きました。 

そこで安芸市
あ き し

の堤防
ていぼう

の高
たか

さはどれくらいなのだろうと調
しら

べてみるとび

っくりするくらい高
たか

い安
あ

芸
き

漁
ぎょ

港
こう

の堤
てい

防
ぼう

で 16ｍでした。ですが、他
た

の海岸
かいがん

線
せん

ではもっと低
ひく

い堤
てい

防
ぼう

だったり、堤
てい

防
ぼう

がなかったりするので、心配
しんぱい

です。 

だから、安芸市
あ き し

の人々
ひとびと

が少
すこ

しでも安心
あんしん

して暮
く

らせるように、安芸市
あ き し

全体
ぜんたい

に高
たか

さ 18ｍ以上
いじょう

の堤防
ていぼう

をつくってしてほしいと思
おも

っているのですが、そ

のような取
と

り組
く

みは出来
で き

ますか。 
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（回答
かいとう

）危機
き き

管理課
か ん り か

 

ご質
しつ

問
もん

にありますように安芸市
あ き し

では、最大
さいだい

クラスの津波
つ な み

が来
き

た場
ば

合
あい

、最
もっと

も高
たか

いところで１６ｍの津波
つ な み

が到達
とうたつ

すると予測
よ そ く

されています。安芸市
あ き し

全体
ぜんたい

に１８ｍ以上
いじょう

の防潮堤
ぼうちょうてい

をということですが、確
たし

かに浸水
しんすい

想定
そうてい

以上
いじょう

の高
たか

さ

の堤防
ていぼう

を整備
せ い び

できれば津波
つ な み

の浸水
しんすい

を大幅
おおはば

に軽減
けいげん

できるため、安心
あんしん

できるか

もしれません。しかしながら、整備
せ い び

するとなれば安芸市
あ き し

だけではなく周辺
しゅうへん

の市町村
しちょうそん

も同様
どうよう

の防潮堤
ぼうちょうてい

を整備
せ い び

しなければ十分
じゅうぶん

ではないため、建設
けんせつ

や

維持
い じ

管理
か ん り

に莫大
ばくだい

な費用
ひ よ う

と時間
じ か ん

が必要
ひつよう

となります。また、被害
ひ が い

を減
へ

らせる一
いっ

方
ぽう

で、市民
し み ん

の生活
せいかつ

環境
かんきょう

や自然
し ぜ ん

の景色
け し き

をそこなう可能性
かのうせい

があることにも目
め

を向
む

ける必
ひつ

要
よう

があります。さらに東日本
ひがしにほん

大震災
だいしんさい

では巨大
きょだい

な防潮堤
ぼうちょうてい

がある

ことで安心
あんしん

し、避難
ひ な ん

しなかったために被災
ひ さ い

された方
かた

もいるため、巨大
きょだい

な

防潮堤
ぼうちょうてい

を整備
せ い び

すれば 必
かなら

ずしも安全
あんぜん

であるとは言
い

えません。現在
げんざい

の

防潮堤
ぼうちょうてい

では、最
もっと

も高
たか

いところで１６ｍの津波
つ な み

が想定
そうてい

され、千年
せんねん

に一度
い ち ど

と

いわれる最大
さいだい

クラスの津波
つ な み

に対
たい

してはある一定
いってい

、津波
つ な み

を防
ふせ

ぎ、避難
ひ な ん

のため

の時間
じ か ん

を稼
かせ

げるので、高台
たかだい

や津波
つ な み

避難
ひ な ん

場所
ば し ょ

へ避難
ひ な ん

する多重
たじゅう

防御
ぼうぎょ

で対応
たいおう

する

こととしています。今後
こ ん ご

も避難
ひ な ん

場所
ば し ょ

の整備
せ い び

等
とう

のハード対策
たいさく

と防災
ぼうさい

教育
きょういく

な

どのソフト対策
たいさく

で南海
なんかい

トラフ地震
じ し ん

対策
たいさく

に取
と

り組
く

んでいきたいと 考
かんが

えてい

ます。 
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〇12番
ばん

 川北
かわきた

小 学 校
しょうがっこう

 ６年
ねん

 大﨑
おおさき

 優斗
ゆうと

 さん 

（質問
しつもん

）「学校
がっこう

の耐震
たいしん

強度
きょうど

について」 

 

僕
ぼく

も修学
しゅうがく

旅行
りょこう

で神戸
こ う べ

の「人
ひと

と防災
ぼうさい

未来
み ら い

センター」に行
い

きました。そこ

では、阪神
はんしん

淡路
あ わ じ

大震災
だいしんさい

によってさまざまな建物
たてもの

や道路
ど う ろ

が壊
こわ

されている映像
えいぞう

や写真
しゃしん

を見
み

ました。 

そこで、自分
じ ぶ ん

たちの小学校
しょうがっこう

は地震
じ し ん

が起
お

きたときに、くずれないのか心配
しんぱい

です。実際
じっさい

、学校
がっこう

の避難
ひ な ん

訓練
くんれん

でも揺
ゆ

れが収
おさ

まるまでは 机
つくえ

などに隠
かく

れ、揺
ゆ

れが収
おさ

まってから避難
ひ な ん

しています。ですが、揺
ゆ

れているときに学校
がっこう

がくず

れてしまうと逃
に

げることもできません。 

安芸市
あ き し

の学校
がっこう

の耐震
たいしん

強度
きょうど

はどれくらいなのでしょうか。南海
なんかい

トラフ地震
じ し ん

が起
お

こっても耐
た

えられるのでしょうか。 
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（回答
かいとう

）学校
がっこう

教育課
きょういくか

 

学校
がっこう

の建物
たてもの

の耐震
たいしん

強度
きょうど

については、43年前
ねんまえ

の 1981年
ねん

に建築基
けんちくき

準法
じゅんほう

とい

う法律
ほうりつ

の耐震
たいしん

の基準
きじゅん

が見直
み な お

され、「この基準
きじゅん

で建築
けんちく

すれば震度
し ん ど

６強
きょう

程度
て い ど

の

地震
じ し ん

でも建物
たてもの

が倒壊
とうかい

しませんよ。」「この基準
きじゅん

でなければ建築
けんちく

できません

よ。」という決
き

まりになっています。また、1981年
ねん

以前
い ぜ ん

に建
た

てられた学校
がっこう

についても、耐震性
たいしんせい

があるかどうかの診断
しんだん

を行
おこな

って、診断
しんだん

の結果
け っ か

、耐震性
たいしんせい

が弱
よわ

いとなった建物
たてもの

については耐震
たいしん

補強
ほきょう

工事
こ う じ

を行
おこな

っています。        

学校
がっこう

の建物
たてもの

は、災害
さいがい

時
じ

に避難所
ひなんしょ

として、また、授業
じゅぎょう

の再開
さいかい

が必要
ひつよう

であ

ることから、他
ほか

の建物
たてもの

より基準
きじゅん

が厳
きび

しく決
き

められています。         

議員
ぎ い ん

が通学
つうがく

されている川北
かわきた

小学校
しょうがっこう

については、職員室
しょくいんしつ

がある校舎
こうしゃ

と

体育館
たいいくかん

は耐震
たいしん

補強
ほきょう

工事
こ う じ

を行
おこな

っていて、図書室
としょしつ

のある校舎
こうしゃ

は新
あたら

しい基
き

準
じゅん

で建築
けんちく

されているため、３つの建物
たてもの

のすべて、耐震性
たいしんせい

があることになりま

した。       

他
ほか

の学校
がっこう

についても、耐震
たいしん

診断
しんだん

や耐震
たいしん

補強
ほきょう

工事
こ う じ

をしているため、基準
きじゅん

で

決
き

められた
た

耐
たい

震
しん

性
せい

があります。                     

しかし、各学校
かくがっこう

では、全体的
ぜんたいてき

に建物
たてもの

が古
ふる

くなっているので、雨
あま

漏
も

りや塗装
と そ う

の剥
は

がれなどが発生
はっせい

しており、このような状態
じょうたい

も建物
たてもの

の寿命
じゅみょう

に影響
えいきょう

を

及
およ

ぼすため、定期的
ていきてき

な点検
てんけん

や修理
しゅうり

は必要
ひつよう

です。 
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今後
こ ん ご

についても、児童
じ ど う

生徒
せ い と

が安心
あんしん

して安全
あんぜん

に学校
がっこう

生活
せいかつ

を送
おく

れるよう、

建物
たてもの

の点検
てんけん

や修理
しゅうり

を計画的
けいかくてき

に行
おこな

っていきたいと思
おも

います。 
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〇13番
ばん

 伊
い

尾木
お き

小 学 校
しょうがっこう

 ６年
ねん

 影山
かげやま

 楓奈
かんな

 さん 

（質問
しつもん

）「伊
い

尾木
お き

洞
どう

の観光客
かんこうきゃく

を迎
むか

えるお店
みせ

について」 

 

私
わたし

たちの住
す

んでいる伊
い

尾木
お き

地区
ち く

には、奇跡
き せ き

の洞窟
どうくつ

・伊
い

尾木
お き

洞
どう

がありま

す。 

先日
せんじつ

、地域
ち い き

のあなごう保存会
ほぞんかい

の方
かた

たちが守
まも

ってきた歴史
れ き し

について聞
き

く機
き

会
かい

がありました。今
いま

から４０年
ねん

ぐらい前
まえ

に伊
い

尾木
お き

の青年団
せいねんだん

が伊
い

尾木
お き

洞
どう

を

観光地
かんこうち

にして地域
ち い き

おこしをしようといろいろな取組
とりくみ

をしてきたのが最初
さいしょ

で、平成
へいせい

２７年
ねん

にあなごう保存会
ほぞんかい

ができたと聞
き

きました。 

今年
こ と し

のゴールデンウィークには、安芸市
あ き し

を代表
だいひょう

する観光
かんこう

スポットであ

る岩崎
いわさき

弥太郎
や た ろ う

生家
せ い か

や野良
の ら

時計
ど け い

の約
やく

５倍
ばい

にあたる２５００人
にん

が伊
い

尾木
お き

洞
どう

を

訪
おとず

れたそうです。まさに、安芸市
あ き し

の宝
たから

と言
い

えると思
おも

います。 

しかし、たくさんの観光客
かんこうきゃく

が来
き

て、観光
かんこう

して終
お

わっても、おみやげを

買
か

うお店
みせ

がありません。伊
い

尾木
お き

洞
どう

は、神秘的
しんぴてき

な洞窟
どうくつ

で、来
き

てくれた人
ひと

たち

にたくさんの思
おも

い出
で

を残
のこ

してほしいです。そのためには、伊
い

尾木
お き

洞
どう

ならで

はのお菓子
か し

やキーホルダー、その他
た

のグッズを販売
はんばい

したらよいと思
おも

います。 

伊
い

尾木
お き

洞
どう

を今
いま

以上
いじょう

に多
おお

くの人
ひと

に知
し

ってもらいたいし、伊
い

尾木
お き

洞
どう

が世界
せ か い

に

広
ひろ

がって、たくさんの人
ひと

が観光
かんこう

に訪
おとず

れて、たくさんの思
おも

い出
で

をつくって

もらうためにも伊
い

尾木
お き

洞
どう

にお店
みせ

をつくってほしいです。休
やす

みの日
ひ

には、私
わたし



45 

 

たちもお手伝
て つ だ

いに行
い

きたいという意見
い け ん

も出
で

ています。そして、そのお店
みせ

で

得
え

たお金
かね

で、伊
い

尾木
お き

洞
どう

のパンフレットをたくさん印刷
いんさつ

したり、新
あたら

しいグ

ッズをつくってもいいかなと思
おも

います。毎日
まいにち

、登
とう

下校
げ こ う

の時
とき

に近
ちか

くを通
とお

りま

すが、駐 車 場
ちゅうしゃじょう

が空
から

っぽなのは見
み

たことがありません。これまで自分
じ ぶ ん

たち

で守
まも

って来
き

たあなごう保存会
ほぞんかい

の方
かた

の努力
どりょく

の結果
け っ か

でもあると思
おも

います。 

伊
い

尾木
お き

のためではなく、安芸市
あ き し

や高知県
こうちけん

のためにも、ご検討
けんとう

をお願
ねが

いし

ます。 
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（回答
かいとう

）商工
しょうこう

観光
かんこう

水産課
すいさんか

 

伊
い

尾木
お き

洞
どう

は、高知県
こうちけん

を代表
だいひょう

する観光
かんこう

スポットとして年
ねん

間
かん

通
つう

じて多
おお

くの

観光客
かんこうきゃく

の方
かた

が来
こ

られています。また、昨年
さくねん

の NHK連続
れんぞく

テレビ小説
しょうせつ

「らん

まん」を契機
け い き

に、全国
ぜんこく

でも知名度
ち め い ど

がさらに高
たか

くなっており、観光客数
かんこうきゃくすう

も

増加
ぞ う か

傾向
けいこう

にあります。 

伊
い

尾木
お き

洞
どう

がこのように有名
ゆうめい

な観光
かんこう

スポットとなったのも、これまで伊
い

尾木
お き

洞
どう

を観光
かんこう

資源
し げ ん

として磨
みが

き上
あ

げてこられた、伊
い

尾木
お き

の青年団
せいねんだん

や、あなご

う保存会
ほぞんかい

をはじめとする地域
ち い き

の方々
かたがた

のおかげです。 

現在
げんざい

、安芸
あ き

市内
し な い

でお土産物
みやげもの

を買
か

うことができるお店
みせ

として、「安芸駅
あ き え き

ぢ

ばさん市場
い ち ば

」や「道
みち

の駅
えき

 大山
おおやま

」などがあり、そちらへの周遊
しゅうゆう

を促
うなが

して

いることから、市
し

役所
やくしょ

が直接
ちょくせつ

、伊
い

尾木
お き

洞
どう

周辺
しゅうへん

にお土産物
みやげもの

店
てん

を整備
せ い び

する

計画
けいかく

はございません。                                

今後
こ ん ご

、民間事
みんかんじ

業者
ぎょうしゃ

の方
かた

が開業
かいぎょう

される際
さい

には、補助
ほ じ ょ

制度
せ い ど

を活用
かつよう

していた

だくなど、側面
そくめん

から支援
し え ん

を行
おこな

いたいと考
かんが

えております。           

次
つぎ

に、伊
い

尾木
お き

洞
どう

にちなんだお土産物
みやげもの

については、現在
げんざい

、あなごう保存会
ほぞんかい

が販売
はんばい

している「あなごうせんべい」がありますが、今後
こ ん ご

、伊
い

尾木
お き

洞
どう

にち

なんだお土産物
みやげもの

を新
あら

たに作
つく

る際
さい

に、商品
しょうひん

開発
かいはつ

を支援
し え ん

する補助
ほ じ ょ

制度
せ い ど

を活用
かつよう

していただけるようＰＲ
ピーアール

していきます。 



47 

 

伊
い

尾木
お き

洞
どう

をはじめとする各観光地
かくかんこうち

が、観光客
かんこうきゃく

に満足
まんぞく

してもらえる場所
ば し ょ

となるよう、今後
こ ん ご

も取
と

り組
く

んでまいりますので、みなさまのご協
きょう

力
りょく

をよ

ろしくお願
ねが

いします。  
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〇14番
ばん

 伊
い

尾木
お き

小 学 校
しょうがっこう

 ６年
ねん

  本田
ほんだ

 彩
さ

楽
ら

 さん 

（質問
しつもん

）「伊
い

尾木
お き

洞
どう

のキャラクターについて」 

 

私
わたし

たちの住
す

んでいる伊
い

尾木
お き

地区
ち く

には、奇跡
き せ き

の洞窟
どうくつ

・伊
い

尾木
お き

洞
どう

がありま

す。 

伊
い

尾木
お き

洞
どう

は、国道
こくどう

のすぐ北
きた

にあり、私
わたし

たちは、毎日
まいにち

、当
あ

たり前
まえ

のよう

に近
ちか

くを通
とお

りますが、平日
へいじつ

でも、伊
い

尾木
お き

洞
どう

の駐 車 場
ちゅうしゃじょう

に車
くるま

が停
と

まってい

ないことはありません。今年
こ と し

のゴールデンウィークには、安芸市
あ き し

を代表
だいひょう

する観光
かんこう

スポットである岩崎
いわさき

弥太郎
や た ろ う

生家
せ い か

や野良
の ら

時計
ど け い

の約
やく

５倍
ばい

にあたる

2500人
にん

が伊
い

尾木
お き

洞
どう

を訪
おとず

れたと聞
き

きました。まさに、安芸市
あ き し

の宝
たから

と言
い

える

観光
かんこう

スポットだと思
おも

います。 

ところが、伊
い

尾木
お き

洞
どう

には、他
た

の観光地
かんこうち

のようなキャラクターがいません。

日本中
にほんじゅう

、世界中
せかいじゅう

のみなさんに、 私
わたし

たちが大切
たいせつ

にしている伊
い

尾木
お き

洞
どう

を知
し

っ

てもらいたいです。そのためにもキャラクターがいれば、よりいっそう伊
い

尾木
お き

洞
どう

を覚
おぼ

えてもらいやすくなると思
おも

います。 

そこで、伊
い

尾木
お き

洞
どう

のキャラクターをぜひつくりたいと思
おも

います。私
わたし

た

ち伊
い

尾木
お き

小学校
しょうがっこう

の児童
じ ど う

でキャラクターを 考
かんが

えてもいいと思
おも

います。私
わたし

たちだけではなく、広
ひろ

く案
あん

を募集
ぼしゅう

して決
き

めてもいいと思
おも

います。他
た

の

観光地
かんこうち

に負
ま

けないユニークなキャラクターで、さらに多
おお

くの人
ひと

たちに、伊
い
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尾木
お き

洞
どう

のことを知
し

ってもらい、来
き

てもらいたいと思
おも

います。キャラクター

ができたら、着
き

ぐるみもつくってピーアールすれば、観光客
かんこうきゃく

を呼
よ

ぶ効果
こ う か

はすごく大
おお

きいと思
おも

います。先日
せんじつ

、地元
じ も と

の方
かた

から聞
き

いた話
はなし

では、今
いま

から

４０年
ねん

ぐらい前
まえ

に伊
い

尾木
お き

の青年団
せいねんだん

が伊
い

尾木
お き

洞
どう

を観光地
かんこうち

にして地域
ち い き

おこし

をしようとしたのがはじまりで、平成
へいせい

２７年
ねん

にあなごう保存会
ほぞんかい

ができたと

聞
き

きました。今
いま

まで伊
い

尾木
お き

洞
どう

を守
まも

ってきた先輩方
せんぱいがた

の努力
どりょく

を、キャラクター

で応援
おうえん

したいです。安芸市
あ き し

や高知県
こうちけん

のためにも、ご検討
けんとう

をお願
ねが

いします。 
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（回答
かいとう

）商工
しょうこう

観光
かんこう

水産課
すいさんか

 

伊
い

尾木
お き

洞
どう

のキャラクターをつくるというのは、素晴
す ば

らしいアイディアだ

と思
おも

います。 

キャラクターが P R
ピーアール

することで、様々
さまざま

な効果
こ う か

が期待
き た い

できます。 

今
いま

まで伊
い

尾木
お き

洞
どう

を知
し

らなかった人
ひと

たちにも、キャラクターを通
とお

して知
し

っ

てもらえる機会
き か い

が増
ふ

えますし、親
した

しみや興味
きょうみ

を持
も

ってもらうことで、

観光客
かんこうきゃく

の増加
ぞ う か

につながります。 

さらに、キャラクターのぬいぐるみ等
とう

のグッズをつくることで、伊
い

尾木
お き

洞
どう

ならではのお土産物
みやげもの

にもなりますし、キャラクターが人気
に ん き

になれば、大
おお

きな経
けい

済
ざい

効
こう

果
か

が期待
き た い

できます。 

学校
がっこう

や地域
ち い き

でアイディアを出
だ

し合
あ

って、キャラクターを創出
そうしゅつ

していた

だければ、グッズ等
とう

の商品
しょうひん

開発
かいはつ

を支援
し え ん

する補助
ほ じ ょ

制度
せ い ど

がございますので、

ぜひご活用
かつよう

ください。                              

また、キャラクターの活用
かつよう

方法
ほうほう

等
とう

の検討
けんとう

も連携
れんけい

して進
すす

めていきたいと

考
かんが

えておりますので、よろしくお願
ねが

いします。 
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〇15番
ばん

 下山
しもやま

小 学 校
しょうがっこう

 ４年
ねん

 大寺
おおてら

 貴子
き こ

 さん 

（質問
しつもん

）「 給
きゅう

食費
しょくひ

の無償化
むしょうか

について」 

 

1つ目
め

は、私
わたし

は高知市
こ う ち し

で給
きゅう

食費
しょくひ

が無償化
むしょうか

されていると聞
き

きました

が、高知県
こうちけん

で他
ほか

に無償化
むしょうか

されている市町村
しちょうそん

はありますか。 

２つ目
め

は、一人
ひ と り

当
あ

たり給
きゅう

食費
しょくひ

はどのくらいかかりますか。 

３つ目
め

は、もし、給
きゅう

食費
しょくひ

が無償化
むしょうか

された場合
ば あ い

、給 食
きゅうしょく

の内容
ないよう

や質
しつ

がお

ちることはありませんか。 

わたしたちの安芸市
あ き し

でも、給
きゅう

食費
しょくひ

の無償化
むしょうか

を行
おこな

ってほしいと思
おも

いま

す。 

もし、給
きゅう

食費
しょくひ

が無償化
むしょうか

されると、子
こ

育
そだ

てしている家庭
か て い

や兄弟
きょうだい

の多
おお

い

家庭
か て い

は大
たい

変
へん

助
たす

かると思
おも

いますが、どうでしょうか。 
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（回答
かいとう

）学校
がっこう

教育課
きょういくか

 

まず、1 つ目の高知県
こうちけん

で給 食
きゅうしょく

の無償化
むしょうか

を実施
じ っ し

している市町村
しちょうそん

につい

てお答
こた

えいたします。 

高知
こ う ち

県内
けんない

には、34市
し

町村
ちょうそん

ありますが、そのうち 11市
し

町村
ちょうそん

が現在
げんざい

、

給
きゅう

食費
しょくひ

を無償化
むしょうか

しています。 

また、高知
こ う ち

県内
けんない

には、市
し

が 11市
し

ありますが、そのうち、室戸市
む ろ と し

と

土佐清水市
と さ し み ず し

の２市
し

が現在
げんざい

、給
きゅう

食費
しょくひ

を無償化
むしょうか

しています。 

令和
れ い わ

5年度
ね ん ど

のことになりますが、高知
こ う ち

県内
けんない

の 11市
し

のうち、高知市
こ う ち し

、

室戸市
む ろ と し

、南国市
なんこくし

、土佐市
と さ し

の 4市
し

が、期間
き か ん

限定
げんてい

で給
きゅう

食費
しょくひ

を無償化
むしょうか

していま

す。高知市
こ う ち し

、室戸市
む ろ と し

、南国市
なんこくし

、土佐市
と さ し

にお話
はなし

を聞
き

いてみたところ、最近
さいきん

いろいろな物
もの

の値段
ね だ ん

が高
たか

くなって、皆
みな

さんが困
こま

っているので、国
くに

の期間
き か ん

限定
げんてい

の支援
し え ん

などを利用
り よ う

して期間
き か ん

限定
げんてい

で給
きゅう

食費
しょくひ

を無償化
むしょうか

したとのことで

す。 

安芸市
あ き し

では、先
さき

ほどの国
くに

の期間
き か ん

限定
げんてい

の支援
し え ん

を利用
り よ う

して、市民
し み ん

の皆
みな

さん

が安芸
あ き

市内
し な い

のお店
みせ

で使
つか

えるクーポン券を贈
おく

るなどして、給
きゅう

食費
しょくひ

以外
い が い

で、

多
おお

くの人
ひと

たちを対象
たいしょう

に支援
し え ん

をしました。 

また、議員
ぎ い ん

のおっしゃる通
とお

り、兄弟
きょうだい

が多
おお

いと、保護者
ほ ご し ゃ

の負担
ふ た ん

が大
おお

き

く、大変
たいへん

だと思
おも

います。10番
ばん

議員
ぎ い ん

にも答弁
とうべん

しました、保護者
ほ ご し ゃ

の負担
ふ た ん

が大
おお
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きい家庭
か て い

には、給
きゅう

食費
しょくひ

や学用品費
がくようひんひ

などを援助
えんじょ

する制度
せ い ど

により、今年度
こんねんど

は、安芸市
あ き し

の小学生
しょうがくせい

541人中
にんちゅう

、103人
にん

に対
たい

して、給
きゅう

食費
しょくひ

の援助
えんじょ

をし実質
じっしつ

無償
むしょう

となっています。                      

現在
げんざい

の状 況
じょうきょう

を整理
せ い り

して回答
かいとう

しましたが、昨年
さくねん

、国
くに

は、「学校
がっこう

給 食
きゅうしょく

無償化
むしょうか

の課題
か だ い

整理
せ い り

等
とう

を行
おこな

う。」としました。今後
こ ん ご

、国
くに

の課題
か だ い

整理
せ い り

等
とう

の

結果
け っ か

や他
ほか

の市
し

の状 況
じょうきょう

を見
み

て安芸市
あ き し

の給
きゅう

食費
しょくひ

の無償化
むしょうか

を考
かんが

えていきま

す。             

２つ目の、一人
ひ と り

当
あ

たりの給
きゅう

食
しょく

費
ひ

はどのくらいかかるかについて、お

答
こた

えいたします。 

まず、給 食
きゅうしょく

を皆
みな

さんに食
た

べてもらうためには、 給 食
きゅうしょく

の材料費
ざいりょうひ

や

給 食
きゅうしょく

を作
つく

るための、水道
すいどう

・電気
で ん き

・ガス代
だい

、給 食
きゅうしょく

を作
つく

る人
ひと

たちのお給
きゅう

料
りょう

などが必
ひつ

要
よう

です。 

令和
れ い わ

５年度
ね ん ど

に、実際
じっさい

に給 食
きゅうしょく

を食
た

べてもらうために必要
ひつよう

とした金額
きんがく

は、一
いっ

食
しょく

当
あ

たり、860円
えん

でした。このうち、 給 食
きゅうしょく

の材料費
ざいりょうひ

は、一
いっ

食
しょく

当
あ

たり 298円
えん

で、保護者
ほ ご し ゃ

が負担
ふ た ん

することとなっており、保護者
ほ ご し ゃ

の皆
みな

さんか

ら、小学生
しょうがくせい

は一
いっ

食
しょく

当
あ

たり 280円
えん

を給
きゅう

食費
しょくひ

として負担
ふ た ん

していただきまし

た。残
のこ

りの給 食
きゅうしょく

に必要
ひつよう

な一
いっ

食
しょく

当
あ

たり 580円
えん

については、皆
みな

さんから預
あず

かった税金
ぜいきん

などで賄
まかな

われています。 
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市
し

役所
やくしょ

では、給 食
きゅうしょく

の材料費
ざいりょうひ

が高
たか

くなった分
ぶん

や、地域
ち い き

のおいしい食
た

べ

物
もの

を給 食
きゅうしょく

に多
おお

く使
つか

うために、安芸市
あ き し

以外
い が い

の人
ひと

から、ふるさと納税
のうぜい

でい

ただいた寄付
き ふ

金
きん

を利用
り よ う

して、給
きゅう

食費
しょくひ

をあげないで、おいしい給
きゅう

食
しょく

を食
た

べてもらう工夫
く ふ う

をしています。 

3つ目の、もし、 給 食
きゅうしょく

が無償化
むしょうか

された場合
ば あ い

、給 食
きゅうしょく

の内容
ないよう

や質
しつ

が落
お

ちるかについて、お答
こた

えします。                          

もし、無償化
むしょうか

された場合
ば あ い

、それにより、 給 食
きゅうしょく

、一食
いっしょく

当たりの材料費
ざいりょうひ

を少
すく

なくする考
かんが

えはなく、それにより、内容
ないよう

や質
しつ

が落
お

ちることはないと

考
かんが

えます。 

一方
いっぽう

、無償化
むしょうか

とは、別
べつ

の問題
もんだい

として、物
もの

の値段
ね だ ん

が上
あ

がり、材料費
ざいりょうひ

が高
たか

くなっている問題
もんだい

があります。市
し

役所
やくしょ

としては、先
さき

ほど、一人
ひ と り

当
あ

たりの

給
きゅう

食費
しょくひ

で回答
かいとう

した工夫
く ふ う

等
とう

により、給 食
きゅうしょく

の内容
ないよう

や質
しつ

を保
たも

ち、子
こ

どもたち

の成長
せいちょう

に必要
ひつよう

な栄養
えいよう

とバランスを考
かんが

えた安
あん

全
ぜん

・安心
あんしん

でおいしい 給 食
きゅうしょく

を食
た

べてもらえる努力
どりょく

をしていきたいと思
おも

っています。 
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〇16番
ばん

 下山
しもやま

小 学 校
しょうがっこう

 ５年
ねん

 小松
こまつ

 丈太朗
じょうたろう

 さん 

（質問
しつもん

）「避難
ひなん

道
どう

の整備
せいび

について」 

 

一
ひと

つ目
め

は、避難
ひ な ん

道
どう

はどこが管理
か ん り

されているのか教
おし

えてください。ぼく

たちは毎年
まいとし

、避難
ひ な ん

道
どう

が少
すこ

しでも通
とお

りやすいようにしようと落
お

ち葉
ば

の清掃
せいそう

活動
かつどう

等
とう

を行
おこな

っています。避難
ひ な ん

道
どう

を管理
か ん り

されているところがあれば、ぼく

たちと一緒
いっしょ

に清掃
せいそう

活動
かつどう

に協 力
きょうりょく

していただけないでしょうか。 

二
ふた

つ目
め

は、他
ほか

の地域
ち い き

のひなん道
どう

は、地震
じ し ん

が起
お

きた時
とき

に避難
ひ な ん

できるよう

に整備
せ い び

されていますか。 

ぼくたち下山
しもやま

小学校
しょうがっこう

のひなん道
どう

は、学校
がっこう

のうら山
やま

にあります。木
き

がた

おれていたり、山
やま

の土
つち

がけずられていたり、落
お

ち葉
ば

がたくさん落
お

ちて
て

い

たりしていて、すべりやすく大変
たいへん

危険
き け ん

な状態
じょうたい

です。本当
ほんとう

に地震
じ し ん

が起
お

きた

時
とき

に、このひなん道
どう

を使
つか

って避難
ひ な ん

できるのか不安
ふ あ ん

です。また、これから

大雨
おおあめ

がふったときなど、土砂
ど し ゃ

災害
さいがい

も考
かんが

えられます。 

ぜひ、避難
ひ な ん

道
どう

の整備
せ い び

をしていただきたいのですが可能
か の う

でしょうか。 
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（回答
かいとう

）危機
き き

管理課
か ん り か

 

避難
ひ な ん

路
ろ

の管理
か ん り

については、草
くさ

刈
か

りや清掃
せいそう

などの日々
ひ び

の管理
か ん り

は、地域
ち い き

の

住民
じゅうみん

や自主
じ し ゅ

防災
ぼうさい

組織
そ し き

等
とう

にお願
ねが

いしています。一緒
いっしょ

に清掃
せいそう

活動
かつどう

をというこ

とであれば、自主
じ し ゅ

防災
ぼうさい

組織
そ し き

の代表
だいひょう

の方
かた

などにお話
はな

しを繋
つな

げていきます。    

２つ目
め

の、他
ほか

の地域
ち い き

の避
ひ

難路
な ん ろ

の整備
せ い び

についてですが、市
し

役所
やくしょ

では、

各地域
かくちいき

に津波
つ な み

から早
はや

く安全
あんぜん

に高台
たかだい

へ避難
ひ な ん

できるよう避難
ひ な ん

路
ろ

を作
つく

っていま

す。避難
ひ な ん

路
ろ

を作
つく

る際
さい

には、道
どう

路
ろ

沿
ぞ

いのブロック塀
べい

が崩
くず

れないかどうか、

海
かい

岸
がん

沿
ぞ

い川
がわ

沿
ぞ

いの道路
ど う ろ

を避
さ

けるルートが設定
せってい

されているか、 急
きゅう

な階段
かいだん

や

坂道
さかみち

には手
て

すり等
とう

を設置
せ っ ち

したりして安全
あんぜん

に避難
ひ な ん

できるかなどに注意
ちゅうい

して

います。 

下
しも

山地区
や ま ち く

の避難
ひ な ん

路
ろ

についても同様
どうよう

の考
かんが

え方
かた

の基
もと

に避難
ひ な ん

路
ろ

を整備
せ い び

してい

ます。 

避難
ひ な ん

道
どう

の整備
せ い び

につきましては、手
て

すりや階段
かいだん

等
とう

が壊
こわ

れた時
とき

は費用
ひ よ う

が

沢山
たくさん

いりますので、市
し

役所
やくしょ

で直
なお

すことにしています。それ以外
い が い

にも、大
おお

きな石
いし

が落
お

ちていたり、木
き

が倒
たお

れていたりしているなど、住民
じゅうみん

の方
かた

だけ

で対応
たいおう

ができないといった場合
ば あ い

も市
し

役所
やくしょ

の方
ほう

にご連
れん

絡
らく

を頂
いただ

けたらと思
おも

い

ます。 

改善
かいぜん

や改良
かいりょう

等
とう

については、地元
じ も と

から要望
ようぼう

があった場合
ば あ い

、現地
げ ん ち

を確認
かくにん

し、必要
ひつよう

があれば整備
せ い び

していきます。 

 


